
Rio de Janeiro, Quinta-feira, 24 de Outubro de 2024      www.correiodamanha.com.br Ano CXXIII Nº 24.632 Rio: R$ 2,00

Fundador:
Edmundo Bittencourt 

Fundado em
15 de junho de 1901

E D I Ç Ã O  R I O  D E  J A N E I R O

PÁGINA 8

2 º  C A D E R N O

Poeta, ensaísta, filósofo, 
mebro da ABL e um dos mais 
importantes letristas da MPB, 
Antonio Cicero realizou um 
procedismento de morte 
assistida na Suíça. O escritor 
não suportou conviver com os 
efeitos do Mal de Alzheimer

Divulgação

Um dia após divulgar o avanço da previsão 
de crescimento do PIB nacional para este ano, 
de 2,1% para 3%, o FMI exibiu pessimismo 
em relação à dívida pública do país, que deve 
fechar o ano com um déficit de 0,6% do PIB. 
Para o Fundo, o ‘decantado’ equilíbrio fiscal só 
deve acontecer em 2027.

O deputado estadual Léo Vieira (Republi-
canos) cumpriu o seu primeiro compromisso 
oficial com uma autoridade, na condição de 
prefeito eleito de São João de Meriti. Vieira foi 
recebido pela ministra da Saúde, Nísia Trinda-
de, em Brasília, e enfatizou a importância do 
governo federal ser parceiro do município.

O Autódromo de Interla-
gos passou por reformas e re-
forço das estruturas. Em 2023, 
as coberturas de um dos seto-
res da arquibancada despenca-
ram sobre o público.

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT), defendeu novamente a taxação dos 
super-ricos durante discurso na 16ª Cúpula 
dos Brics, que acontece em Kazan, na Rússia. 
Impedido de viajar por conta de um acidente 
doméstico, Lula participou através de video-
conferência.  

Para FMI, dívida 
pública do país 
deve se agravar

Meriti: Prefeito 
eleito se reúne 
com ministra

GP de SP 
aprende 
com erros 
de 2023

Lula defende 
taxação de 
super-ricos

Falta de água 
deixa UFRRJ sem 
aulas há dois dias
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Em entrevista exclusiva ao Correio Petro-
politano, o atleta bicampeão mundial de mou-
ntain bike Henrique Avancini fala da abertura 
da exposição de sua trajetória no esporte, em 
sua loja em Itaipava, e comenta o potencial da 
cidade na modalidade. 

Potencial de 
Petrópolis para o 
Mountain Bike
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Estado com foco na terceira idade
Cláudio Castro lança Patrulha e Disque Idoso para ajudar a segurança da população acima de 60 anos
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Boa gestão de Alexandre Valle na pasta da 
Educação o habilita para comandar a Faperj
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Torcedores do time 

uruguaio Peñarol se 

envolveram em uma 

confusão generalizada 

na orla do Recreio dos 

Bandeirantes, na zona 

oeste do Rio de Janeiro, 

nesta quarta-feira (23). 

Segundo o governo do 

Rio, mais de 200 pessoas 

foram detidas. No início 

da tarde, uma briga 

generalizada se formou 

entre homens armados 

com pedaços de madeira 

e pedras. Os torcedores 

também entraram em 

confronto com a Polícia 

Militar. O Batalhão de 

Choque foi acionado até 

o local, além do Corpo de 

Bombeiros. 

Baderneiros uruguaios veem Botafogo e Peñarol na Cidade da Polícia
Governo do Rio
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EUA acusam Rússia de apoiar Coreia do Norte
Reprodução/ Youtube

Lula fez nova defesa pela taxação dos super-ricos

RUY CASTRO

Nelson Rodrigues e 
o busto no túmulo 
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FERNANDO MOLICA

A morte do poeta 
Antonio Cícero
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DivulgaçãoMônica Ramalho/Divulgação

Sandra Mello, 
Daniel Funes e Nill 
Silva lançam o livro 
infanto-juvenil “O 
Adivinhador”. Com 
versao em três 
idiomas, a obra 
provoca reflexão 
sobre tmas caros à 
chamada geração Z

Escritor e professor, 
o carioca Luiz 
Rufino lança 
‘Cazuá: Onde 
o Encanto Faz 
Morada’, um 
convite a se 
repensar o Brasil 
além dos livros de 
História 

Antonio 
Cicero decidiu 
fazer um 
procedimento 
de morte 
assistida 
(eutanásia) 
na Suíça

PÁGINA 7

Antonio Cicero, 
o poeta que 
escolheu morrer

STF acolhe ação 
em briga da CSN 
contra Ternium

PÁGINA 14
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: CRISE DO CAFÉ TOMA CONTA DO CONGRESSO NACIONAL
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 24 de outubro 
de 1929 foram: Bolsa de Valores de 
Nova York registra a pior baixa da 

história, com um dia varrido por 
altas vendas de títulos. Congresso 
francês não aprova moção de con-
fi ança e equipe de Aristide Briand é 

destituída do cargo ministerial. Cri-
se do café toma conta das tribunas 
na Câmara e no Senado. Bias Fortes 
afi rma apoio a Aliança Liberal.  

HÁ 75 ANOS: FRANÇA DE VOLTA PARA O REAJUSTE POLÍTICO
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 24 de outubro 
de 1949 foram: René Mayer tem a 
missão de formar uma equipe minis-

terial francesa. Attlee anuncia cortes 
nos ministérios britânicos. Iugoslá-
via perto de entrar no Conselho de 
Segurança da ONU. Senado aprova 

vetos do prefeito do DF. Câmara 
debate anistia para condenados por 
greve e crimes conexos. Pecuaristas 
sem paciência com deputados.  

Apagões. A jogada da Enel. Empresa tenta barrar 
aumento de responsabilização em eventos climáticos

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-’LAVAÇÃO DE ROUPA 
SUJA’. Eleições provocam ‘la-
vação de roupa suja’ no PT 
e sucessão no partido divide 
corrente de Lula. Grupo quer 
antecipar saída de Gleisi Hof-
fmann para José Guimarães 
assumir como presidente in-
terino até julho, quando sigla 
promove eleições diretas, com 
voto dos fi liados, para renovar 
sua cúpula. Por Vera Rosa. (...) 
(O Estado de S. Paulo) Gleisi 
Hoff mann defende o nome de 
José Guimarães para assumir 
comando do PT. Segundo o 
O Globo, Gleisi segue na ideia 
que o melhor seria um repre-
sentante do Nordeste para 
assumir o posto, com o obje-
tivo de enfraquecer o prefeito 
de Araraquara (SP), Edinho 
Silva, indicado por Fernando 
Haddad e ele é considerado o 
nome favorito do presidente 
Lula. O jornal ainda afi rma 
que essa rivalidade entre Gleisi 
e Haddad é antiga, desde 2018, 
quando ele foi o indicado para 
ser candidato à Presidência da 
República. (...) (cn7)

2-FMI PIORA PROJEÇÃO  
da dívida pública do Brasil e 
só vê equilíbrio fi scal em 2027. 
Monitor fi scal divulgado pelo 
fundo quarta-feira, 23, me-
lhora défi cit previsto para 
2024, mas piora os dos anos 
seguintes. Por Gustavo Soares. 
O FMI (Fundo Monetário In-
ternacional) piorou a projeção 
para o défi cit primário. No 
último Monitor Fiscal, divul-
gado em abril, a estimativa de 
défi cit era de 0,3% para 2025 
e um equilíbrio nas contas 
públicas, com défi cit zero, a 
partir de 2026. Agora, o FMI 
projeta resultado negativo de 
0,7% e 0,6% do PIB, respec-
tivamente, com o superávit fi -
cando para 2027, a 0,1%. (...) 
(Folha de S. Paulo)

3-APAGÕES. DIFICUL-
DADES PARA TIRAR A 
ENEL. Para especialistas, Enel 

não deve desistir de contrato 
em SP, e governo terá difi cul-
dade em tirar empresa. Apesar 
de apagões e da demora em 
restituir a energia, empresa 
tem índices dentro do acei-
tável nos indicadores que são 
levados em conta; caducidade 
forçada pode levar a risco po-
lítico, dizem analistas. (...) A 
Enel é uma empresa brasileira 
de energia elétrica que detém 
participações majoritárias em 
quatro distribuidoras: Enel 
São Paulo, Enel Rio, Enel 
Goiás e Enel Ceará. (...) (Fo-
lha de S. Paulo) A empresa é 
controlada pelo grupo italiano 
Enel. (...) (Wikipédia)

4 - E S Q U I Z O F R E N I A . 
(Ataque e mortes em família 
do Rio de Janeiro. Autor era 
esquizofrênico) A esquizofre-
nia é um transtorno mental 
grave que afeta a forma como 
uma pessoa pensa, sente e se 
comporta. É caracterizada por 
uma perda de contato com a 
realidade, que pode se mani-
festar por: Alucinações, como 
ouvir vozes. Delírios, ou falsas 
convicções. Pensamento e fala 
desorganizados. Comporta-
mento anômalo. Redução das 
demonstrações de emoções. 
Diminuição da motivação - A 
esquizofrenia é uma doença 
crônica que requer tratamento 
ao longo da vida. O tratamento 
pode incluir: Medicamentos 
antipsicóticos, Psicoterapia, 
Terapias ocupacionais, Educa-
ção familiar. A esquizofrenia 
não tem cura, mas com trata-
mento adequado, é possível 
ter uma vida produtiva e inte-
grada à sociedade. (...) (Visão 
Geral Criada por Inteligência 
Artifi cial-IA)

5-CÉREBRO DE PSICO-
PATA. Como funciona o cé-
rebro de um psicopata? Por 
André Biernath. Psicóloga 
Abigail Marsh, professora de 
neurociência da Universidade 
Georgetown, nos EUA: “Os 

psicopatas não entendem, não 
reconhecem e não reagem 
às emoções alheias”, comple-
menta à BBC News Brasil. Os 
pesquisadores também citam 
uma segunda região da cabeça 
que parece ser diferente entre 
quem tem traços de psicopatia. 
“É possível que o córtex orbi-
tofrontal também tenha algu-
ma importância nesse contex-
to”, aponta Hyde. Esse pedaço 
do cérebro fi ca logo atrás dos 
olhos. “Essa é uma área que 
faz o controle dos nossos im-
pulsos”, diz o especialista. (...) 
(BBC News Brasil)

6-ILUSÃO NO EXTE-
RIOR. Os brasileiros vivendo 
em acampamento precário na 
Inglaterra: ‘Ideia de enrique-
cer em outro país é ilusão’. 
Por Giulia Granchi. Em um 
estacionamento a céu aberto 
com cerca de 30 trailers em 
Bristol, no sudoeste da Ingla-
terra, a brasileira Célia Costa, 
45, abre a porta da sua cara-
vana para mostrar os pontos 
positivos e negativos de ter o 
veículo como moradia perma-
nente. Morar e trabalhar na 
Inglaterra, imaginava ela, lhe 
daria oportunidades finan-
ceiras e de qualidade de vida 
que não poderia ter no Bra-
sil. “Achei que em questão de 
meses estaria rica”, lembra ela. 
Olhando para trás, Célia diz 
que veio para o Reino Unido 
com uma “ilusão”. “Não exis-
te esse negócio de ir para ou-
tro país e enriquecer, é uma 
ilusão. Existem dificuldades 
assim como no Brasil.” “A di-
ferença da moeda é o que atrai 
as pessoas. São sete vezes mais 
o valor do real. Mas a gente 
tem que ver que eu também 
gasto em libras, né?” Quem 
mora aqui, na prática, entra na 
classificação de sem-teto pe-
las autoridades. Célia pagou 
£1.500 (cerca de R$10.800) 
na caravana, e fez a mudança 
há seis meses. “Eu até estou 
gostando, mas é complicado 

para a higiene pessoal. Você 
vai tomar banho na hora que 
der… Muita gente usa a acade-
mia para isso. Eu vou na casa 
da minha filha, que fica bem 
perto daqui.” Apesar das difi-
culdades, Lucas (nome fictí-
cio), 24, outro imigrante que 
veio de Goiânia para Bristol, 
diz ter encontrado liberdade 
e independência vivendo na 
caravana. “Eu amo aqui. É 
maravilhoso, meu cantinho…” 
Ele chegou à Europa há cinco 
anos, e diz ter passado muitas 
dificuldades em outros países 
até decidir emigrar para a In-
glaterra. “Eu já passei muita 
raiva com gente que alugava 
quarto, e acha que tem um 
poder nas mãos, e te humilha 
por isso. Aqui vim direto para 
o trailer, comprei o meu. É 
uma alternativa que não vou 
abandonar.” Por ter documen-
to, Célia não foi afetada, mas 
Lucas conta ter fugido do lo-
cal. Ele diz estar com receio de 
ser preso e deportado, e por 
isso, pediu para não ser iden-
tificado na reportagem. ‘Não 
recomendo que outras pes-
soas venham’. Célia diz que 
recebe mensagens de conhe-
cidos brasileiros. “Eu digo: 
‘Não vou trazer, porque não 
quero que você passe pelo que 
eu passei e ainda passo.’ Aque-
les que eu trouxe já se arrepen-
deram. Dois deles já voltaram 
porque não aguentaram ficar 
nem dois anos aqui. Por isso, 
eu não recomendo a ninguém 
sair do seu país para tentar 
algo aqui. Não recomendo de 
jeito nenhum.” Lucas também 
diz não recomendar a emigra-
ção para qualquer pessoa. (...) 
(BBC News Brasil)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.
com

Se alguém tivesse dito a 
Nelson Rodrigues no leito de 
morte, em 1980, que ele teria 
um busto de bronze em seu 
mausoléu no Cemitério São 
João Batista, Nelson acharia 
apenas justo. Mas, se também 
lhe dissessem que, em janeiro 
de 2024, esse busto de 45 kg 
seria arrancado do mausoléu 
a pé de cabra e levado por la-
drões, Nelson vibraria. Veria 
ali a consagração final, a pro-
va de que sua obra pertencia 
a todos, até aos ladrões de tú-
mulos -logo ele, que teve uma 
relação tão amorosa com a 
morte e escreveu tantas cenas 
de cemitério em seus roman-
ces, contos e peças.

Nelson não podia imaginar 
que o furto do busto não teria a 
ver com sua grandeza. O furto 
de peças de bronze é uma tris-
te realidade em nossos cemité-
rios e, pouco antes de seu bus-
to, tinham levado do mesmo 
São João Batista a estátua de 
Claudio de Souza, conhecido 
canastrão literário dos anos 30 
e autor de obra solidamente se-
pultada. Daí ser também justa a 
iniciativa dos netos de Nelson, 
os atores Sacha Rodrigues e 
Crica Rodrigues, de instalar no 
mesmo lugar um novo busto.

Foi uma cerimônia bonita, 
no dia 3 último. Edgar Duvi-
vier, escultor, autor do busto 
e também músico, tocou ao 

saxofone o hino do Fluminen-
se, clube de Nelson, e a lanci-
nante “Mil Perdões”, de Chico 
Buarque, inspirada nele (“Te 
perdoo/ Por contares minhas 
horas/ Nas minhas demoras 
por aí/ Te perdoo./ Te perdoo 
porque choras/ Quando eu 
choro de rir./ Te perdoo/ Por 
te trair.”)

O busto foi descerrado. Pa-
lavras bonitas foram ditas e, pu-
xado por Sacha, recitou-se em 
coro, como numa oração, um 
trecho de Nelson: “Sou um me-
nino que vê o amor pelo buraco 
da fechadura. Nunca fui outra 
coisa. Nasci menino, hei de 
morrer menino, e o buraco da 
fechadura é realmente a minha 

ótica de fi ccionista. Sou (e sem-
pre fui) um anjo pornográfi co”.

Nelson disse isso ao repórter 
André Kalàsz, numa entrevis-
ta para a revista Manchete em 
1966, e ninguém lhe deu bola. 
Décadas depois, um biógrafo a 
descobriu, transcreveu-a em seu 
livro e usou “O Anjo Pornográ-
fi co” como título. A cerimônia, 
involuntariamente, realizou ou-
tra frase de Nelson: “Eu queria 
ser um santo”. Agora é.

*Jornalista e escritor. 
Autor das biografi as de 

Carmen Miranda, Garrincha 
e Nelson Rodrigues. Membro 

da Academia Brasileira de 
Letras

Ruy Castro*

O anjo pornográfi co de novo em bronze

Opinião do leitor

Câmara x STF

Esse jogo de empurra-empurra entre os de-
putados e o STF uma hora acaba, com a corda 

sendo puxada por um dos lados ou alguém con-

seguindo apaziguar a situação. Porém, do jeito 

que está, parece até briga de crianças mimadas. 

Romualdo Gonçalvez Britto
São Paulo - São Paulo

O que seria do mundo 
sem o jornalismo?

Alerta clínico e social 
com a obesidade

EDITORIAL

Você já parou para pensar 
qual a profi ssão mais impor-
tante do mundo? Por mais que 
muito possam logo afi rmar que 
é algum ligada à área de saúde, 
como medicina ou enferma-
gem, não podemos dizer que 
uma é melhor que a outra. Cada 
ofício tem seu valor e sua im-
portância para a sociedade.

Agora, vamos falar daquilo 
que sabemos e temos lugar de 
fala: o jornalismo. O que seria 
do planeta sem os profi ssionais 
de comunicação que apuram e 
transformam as informações em 
notícias ou reportagens? A res-
posta está na história, está nos 
fi lmes, nos relatos e documen-
tos. É só estudar sobre algum 
fato histórico que já surgem as 
manchetes e primeiras páginas 
dos jornais na época, e sim, os 
impressos, como nós! Embora 
o cenário midiático esteja em 
constante evolução, o jornal im-
presso continua a desempenhar 
um papel indispensável em nos-
so cotidiano. 

Falando exclusivamente so-
bre o jornalismo investigativo 
e policial na história. O que se-
riam de tantos casos criminais 
se os impressos não existissem? 
Filmes e mais fi lmes concreti-
zam e trazem a resposta dessa 
questão. Estamos distante de 

um dos mais novos trabalhos 
do cinema brasileiro, o fi lme 
sobre o Maníaco do Parque, de 
São Paulo. Nas primeiras cenas 
já podemos observar o quão im-
portante foi o jornal que insis-
tiu em noticiar os primeiros ca-
sos deste cruel caso que resultou 
na morte de inúmeras mulheres 
vítimas de um assassino.

Junto à polícia, é fato que 
o jornalismo desempenha um 
papel crucial na divulgação e 
no desvendamento de crimes, 
atuando como uma ponte en-
tre a sociedade e os fatos que 
precisam ser veiculados. Ao 
cobrir casos criminais, a im-
prensa garante que a popula-
ção tenha acesso à informação, 
muitas vezes revelando detalhes 
que seriam difíceis de serem 
conhecidos sem a sua atuação. 
Isso contribui para a conscien-
tização pública e permite que a 
sociedade compreenda a gravi-
dade de determinados crimes, 
exigindo respostas e soluções de 
órgãos responsáveis.

Em muitos casos, seja em 
nosso país ou em qualquer outro, 
é a pressão da mídia que impede 
que crimes sejam abafados e que 
responsáveis escapem das conse-
quências. Enfi m, é o jornalismo e 
nosso impressos mostrando a sua 
importância, que jamais perderá.

A obesidade é uma condi-
ção que afeta cada vez mais a 
população brasileira, com um 
impacto direto nos sistemas 
de saúde. Dados preocupantes 
mostram que 24,3% das pes-
soas nas capitais do país já con-
vivem com a obesidade, e essa 
porcentagem cresce a cada ano. 
A Associação Brasileira de Me-
dicina de Emergência (Abra-
mede) e a Associação Brasileira 
para o Estudo da Obesidade e 
da Síndrome Metabólica (Abe-
so) destacam a urgência em 
adaptar as unidades hospitala-
res para atender esses pacientes, 
apontando para a necessidade 
de mudanças estruturais e ca-
pacitação das equipes de saúde.

Essas adaptações, como o 
uso de macas reforçadas e a 
melhoria nas técnicas de in-
tubação e acesso venoso, são 
essenciais para garantir um 
tratamento rápido e efi ciente. 
A falta de preparo para lidar 
com a obesidade nas emergên-

cias médicas pode resultar em 
atrasos que colocam em risco 
a vida dos pacientes. Assim, a 
necessidade de investir em me-
lhores métodos de tratamento 
e na conscientização da preven-
ção é evidente. Campanhas de 
prevenção à obesidade preci-
sam ser fortalecidas, começan-
do pela educação alimentar e 
estímulo à atividade física nas 
escolas, mas sem desconsiderar 
o impacto da saúde mental e do 
preconceito na vida das pessoas 
obesas.

É importante destacar que 
a obesidade deve ser tratada 
como uma questão de saúde 
pública e não com base em 
julgamentos preconceituosos, 
como o que ocorre quando essa 
discussão se mistura a discursos 
gordofóbicos. A saúde precisa 
ser o foco, sem discriminação 
de qualquer natureza. Todos os 
pacientes, independentemente 
de sua identidade ou aparência, 
merecem atendimento digno.
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  POLÍTICO SÓ DE ESQUER-
DA? - O ex-secretário Alexandre 
Valle, quando foi indicado para a 
Secretaria de Educação do Estado 
do Rio, enfrentou uma oposição 
da esquerda festiva contra a sua 
nomeação. O seu maior crime: ser 
político e ser de direita. Empossa-
do, saiu consagrado como gestor e 
fez uma administração valorizan-
do o professor e o corpo técnico 
da própria pasta. Agora, indicado 
pelo secretário de Ciência e Tec-
nologia, Anderson Moraes, para 
presidir a Fundação Carlos Cha-
gas Filho de Amparo à Pesquisa do 
Estado do Rio de Janeiro, enfrenta 
a mesma ladainha.

 Como gestor público, a sua mar-
ca é de ser técnico, valorizar a prata 
da casa e priorizar os programas que 
encontrou. A grande virtude é trazer 
a força política para atrair recursos e 
fortalecer a instituição que vai dirigir.

 O pior é que esta mesma esquer-
da se cala quando um ex-reitor da 
UERJ utilizou a universidade para 
fi ns eleitorais, deixou a reitoria 
para ser candidato a deputado fe-
deral pelo PT e agora responde por 
escândalos oriundos desta politi-
zação. Ninguém deu um piu e ne-
nhum abaixo-assinado foi feito.

  Segundo o UOL, em matéria as-
sinada pelo jornalista Ruben Berta 
em junho de 2023,  “a Uerj (Univer-
sidade do Estado do Rio de Janei-
ro) contratou a sogra e a esposa do 
coordenador da campanha do ex-rei-
tor Ricardo Lodi. Ele se candidatou 
a deputado federal pelo PT no ano 
passado. Ao todo, a família recebeu 
R$ 433 mil em projeto de pesquisa 
com folhas de pagamento secretas às 
vésperas e durante o período da dis-
puta eleitoral. Repositora de super-
mercado, a sogra de Samuel Mar-
ques dos Santos ganhou até R$ 37 
mil brutos por mês.” Até hoje não 
houve abaixo-assinado condenando 
Lodi pela politização do cargo.

 A mensagem com o pedido de 
nomeação já foi enviada pelo secre-
tário Anderson Moraes para a Casa 
Civil  na última terça-feira.

  PETROBRAS FLUMINEN-
SE - A gestão da presidente da Pe-
trobras, Magda Chambriard, está 
preparando um relatório sobre os 
impactos das decisões da nova gestão 
no estado do Rio de Janeiro. Quan-
do for divulgado, ela será canonizada 
pelo público fl uminense. O impacto 
da Petrobras na economia do estado 
será extraordinário. Com a Magda, 
o Rio passou a ser tratado com mui-
to carinho.

 COLETA DE DNA - O Po-
der Executivo do RJ deverá divul-
gar e esclarecer, em todos os meios 
de comunicação e nos órgãos pú-
blicos de saúde, assistência social 
e segurança pública, a existência 

PINGA-FOGO

A morte do poeta e letrista Anto-
nio Cicero entristece e levanta ques-
tões éticas e morais para a sociedade 
em geral e, em particular, para médi-
cos, psicólogos e jornalistas.

A  eutanásia se difere do suicídio 
assistido: nesta última situação, a pró-
pria pessoa que decide morrer é res-
ponsável pela aplicação da substância 
que irá matá-la.

Não se sabe como foi o procedi-
mento usado por Cicero, não convém 
entrar em detalhes, até para aten-
der recomendações da Organização 
Mundial da Saúde sobre prevenção 
de suicídios.

A mesma OMS indica que não 
se deve apontar uma única causa 
para a decisão de pôr fim à própria 
vida e não glorificá-la — o caso de 
um poeta que escolher não mais vi-
ver é bem delicado, remete a uma 

ideia de   romantização associada a 
esses artistas.

A OMS também prega a não pu-
blicação de cartas deixadas pela víti-
ma. Tudo precisa ser relativizado, a 
carta-testamento de Getúlio Vargas 
é um documento histórico e político, 
seria inadmissível escondê-la.

Na bela, emocionante e sóbria car-
ta deixada, Cicero não exalta a morte, 
deixa claro que amava a vida. Amava-
-a tanto que se viu incapaz de supor-
tá-la com as limitações causadas pelo 
Alzheimer. 

A vida para ele ia além do ato de 
respirar, incluía a convivência com 
os amigos, a capacidade de escrever 
bons poemas e ensaios. Pressupunha 
a capacidade de lembrar — viver para 
contar, como escreveu Gabriel García 
Márquez.

E este conceito de vida remete aos 

cada vez mais sofi sticados tratamen-
tos que retardam a morte. Não é sim-
ples defi nir o fi m da vida. Defensores 
dos transplantes insistem que isto se 
dá quando da morte cerebral, mesmo 
que o coração da vítima continue a 
bater: é quando a maioria dos órgãos 
têm que ser retirada.

Cicero mostrou que não lhe inte-
ressava viver se não fosse de maneira 
plena. Seu caso remete a uma dimen-
são de vida com ênfase na sanidade, 
capacidade de interação e de con-
vivência consciente com o mundo. 
Viver seria, portanto, sinônimo de 
possibilidade plena de desfrute da 
condição humana.

Essa defi nição, porém, traz novas 
questões. Não seria digno dizer que 
uma pessoa com defi ciências físicas 
ou mentais vive menos que outra. 
Não pode haver hierarquização da 

vida, ninguém é mais ou menos im-
portante de que outro, o reconheci-
mento de diferenças e limitações é 
algo essencial em nossa humanidade. 
Qualquer brecha ou relativização des-
te princípio abre margem para a bar-
bárie do nazismo.

É razoável alegar que cada um tem 
o direito de fazer o que bem entender 
com sua vida desde que não prejudi-
que terceiros. Mas é inegável também 
que a vida tem compromissos com as 
relações que, de um jeito ou de outro, 
construímos. Nós somos também — 
ou, principalmente — o que vivencia-
mos com o outros, temos compromis-
sos com eles.

Religiosos têm uma grande van-
tagem sobre os ateus ou céticos. São 
capazes de resolver tantos dilemas a 
partir do princípio da sacralização 
da vida, vista como um presente di-

vino que não pode ser devolvido ou 
descartado. 

Trata-se de uma posição digna, 
mas que não escapa de questionamen-
tos práticos. Tamanha deifi cação da 
vida não é compativel com as injus-
tiças existentes no mundo, inclusive 
com aquelas produzidas e incentiva-
das por aqueles que tanto dizem te-
mer a ira que viria dos céus.

Ao optar pelo fi m assistido de sua 
vida, Cicero tomou uma atitude ra-
cional, algo que, ao que tudo indica, 
não havia sido comprometido pelo 
Alzheimer. Certamente temia perder 
esta capacidade num futuro breve.

Não nos cabe julgá-lo, mas lou-
vá-lo e guardá-lo em voo, como ele 
mesmo escreveu em um de seus poe-
mas: “Por isso melhor se guarda o 
voo de um pássaro/ Do que um pás-
saro sem voos”.

Fernando Molica

Notícia de uma eutanásia e de um voo

Divulgação

Programa visa 
doação de materiais 
a graduandos de 
baixa renda no RJ

Estudantes de graduação do 
Estado do Rio de Janeiro em si-
tuação de vulnerabilidade socioe-
conômica ou com desempenho 
acadêmico destacado poderão 
receber doações de materiais di-
dáticos e equipamentos essen-
ciais para sua formação. Essa me-
dida está prevista no Projeto de 
Lei 3849/2024, de autoria do 
deputado Vinicius Cozzolino 
(União), que institui o Progra-
ma de Doação de Materiais para 
Estudantes de Graduação, apro-
vado nesta quarta-feira (23), 
em 1ª discussão pela Assembleia 
Legislativa do Estado do Rio de 
Janeiro.

O projeto contempla estudan-
tes matriculados em instituições 
de ensino superior, sejam elas 
públicas ou privadas, que estejam 
inscritos no Cadastro Único para 

Rovena Rosa/Agência Brasil

Comerciantes vislumbram alta durante as vendas natalinas

IFec RJ: 51,4% dos comerciantes do Rio preveem alta para o Natal

Sondagem do Instituto Fecomér-
cio de Pesquisas e Análises (IFec RJ) 
feita com 519 empresários da Região 
Metropolitana do Rio, entre os dias 
10 e 15 de outubro, mostra que 57,8% 
fi zeram ou farão encomendas para o 
Natal. A maioria deles, 61,8%, fará em 
novembro. 

De acordo com 83,4% dos entrevis-
tados, as compras foram feitas ou serão 
no mesmo período do ano passado, 
enquanto 11,1% disseram que anteci-
param ou vão antecipar as encomendas. 
Para 65% dos empresários, as encomen-
das estão ou serão iguais às feitas em 
2023. Enquanto para 21,2% o volume 
aumentou ou aumentará e para 13,3% 
as compras foram ou serão menores.

Em relação a 2023, 51,4% dos 
empresários do comércio disseram 
que o volume de vendas para o Na-
tal será maior. 30,3% acham que será 
igual e 18,3% disseram que vai ser 
menor.

Estoques

De acordo com a pesquisa do IFec 
RJ, 68% dos entrevistados disseram 
que os estoques de seus estabelecimen-
tos estão iguais ao planejado, enquanto 
18,1% afi rmaram que estão abaixo e 
13,8%, acima.

A sondagem revelou que 91,1% 
dos empresários não encontram difi -
culdades com o reabastecimento de 
produtos.

Programas Sociais do Governo Fede-
ral (CadÚnico) ou que se destaquem 
academicamente, conforme critérios 
estabelecidos pelo Poder Executivo.

Para o deputado Vinicius Cozzo-
lino, a medida visa promover equi-
dade no acesso aos recursos educa-
cionais, assegurando que nenhum 

estudante seja prejudicado por 
falta de materiais. “Muitos alu-
nos enfrentam dificuldades fi-
nanceiras que comprometem seu 
desempenho acadêmico. Com 
esse programa, queremos garan-
tir que esses jovens tenham os 
materiais necessários para que 
possam se dedicar plenamente 
aos estudos e desenvolver todo o 
seu potencial”, afirma.

O programa inclui uma varie-
dade de itens, como vade mecum 
para estudantes de Direito, equi-
pamentos para cursos na área da 
saúde, engenharias, artes, ciências, 
entre outros. As doações poderão 
ser realizadas por diferentes fon-
tes, como veteranos, entidades 
privadas, o Sistema S (SENAI, 
SESI, SENAC, SESC), ONGs, 
além de outras organizações da 
sociedade civil.

Deputado 

Vinicius 

Cozzolino 

(União) é 

o autor do 

projeto

da Campanha Nacional de Coleta 
de DNA - Lei Federal 13.812/19 - e 
da Política Estadual de Busca de Pes-
soas Desaparecidas - Lei Estadual 
7.860/18. É o que prevê o Projeto de 
Lei 5.880/22, de autoria do deputa-
do Danniel Librelon (REP), que será 
votado pela Assembleia Legislativa 
do Estado do Rio de Janeiro (Alerj) 
nesta quinta-feira (24), em segunda 
discussão. Caso receba emendas par-
lamentares, o texto sairá de pauta.

 O objetivo das leis já existentes é en-
contrar e identifi car, por meio do cru-
zamento de material genético e não 
genético, pessoas sem identifi cação in-
ternadas em instituições de saúde ou 
do Sistema Único de Assistência So-
cial (SUAS), que possam estar em hos-
pitais, clínicas ou abrigos. Além de di-
vulgar as normas já em vigor, o Poder 
Executivo também deverá desenvolver, 
através da Secretaria de Estado de De-

senvolvimento Social e Direitos Hu-
manos, ou outra que vier a substituí-la, 
mecanismos de incentivo para coleta e 
doação de material genético.

  SUCESSO NA FRANÇA - O co-
leguinha Fernando Molica recebeu a 
notícia de que o seu romance “Ban-
deira negra, amor” é um dos três fi -
nalistas do Prix Caméléon 2025, da 
Universidade Jean Moulin Lyon 3.

  O livro foi lançado no Brasil em 
2005 pela Editora Objetiva, hoje li-
gada ao grupo Companhia das Le-
tras. A publicação francesa foi fei-
ta pela Anacaona Éditions (https://
www.anacaona.fr).

  A nova edição do Caméléon 
- criado em 2014 - é destinada a 
premiar livros brasileiros lança-
dos recentemente na França. Os 
outros dois finalistas são “Torto 

arado”, do Itamar Vieira Junior, e 
“Terrapreta”, da Rita Carelli. Mo-
lica se considera muito bem acom-
panhado na disputa. 

 Na carta em que comunica a indi-
cação de Molica, Gilles Bonnet, presi-
dente da universidade, destaca a quali-
dade da escrita e da tradução e do papel 
do romance na sociedade brasileira 
contemporânea. A tradução é de Pau-
la Anacaona.

 TCE REJEITA CONTAS - O pre-
feito de Belford Roxo, Wagner dos 
Santos Carneiro, o Waguinho (Repu-
blicanos), teve suas contas referentes 
ao ano de 2022 reprovadas por una-
nimidade pelo Tribunal de Contas do 
Estado (TCE-RJ), nesta quarta-fei-
ra (23). Agora, o parecer será envia-
do à Câmara Municipal, onde o po-
der Legislativo dará o seu veredito. 
Cerca de sete improbidades, sobre-

tudo relacionadas aos atrasos no pa-
gamento do Regime Próprio de Pre-
vidência Social (RPPS),  e mais uma 
irregularidade administrativa, foram 
apontadas no relatório do conselhei-
ro Márcio Pacheco, que hoje preside 
o TCE. A defesa do prefeito alegou a 
quitação das dívidas, o que não alte-
rou a decisão pela rejeição das contas 
no Tribunal.

  PARCERIA COM PARQUE DO 
ITATIAIA - O prefeito eleito de Ita-
tiaia, Kaio do Diogo Balieiro, se reuniu 
nesta terça-feira (22), com o diretor do 
Parque Nacional do Itatiaia, Felipe Men-
donça, e com o analista ambiental Wal-
ter Behr. O objetivo foi estreitar a comu-
nicação entre a prefeitura e a direção do 
Parque, além de parcerias para incentivar 
a visitação na área de preservação. “Tam-
bém falamos sobre a importância da re-
gularização fundiária do Parque e a cap-
tação de água”, disse Kaio.
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Corrida contra o tempo 
para aprovar a tributária
Eduardo Braga apresenta cronograma de trabalho

Por Gabriela Gallo

Após ter a sessão adiada, 
a Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ) do Senado 
Federal aprovou, nesta quar-
ta-feira (23), o plano de traba-
lho para discutir e elaborar o 
relatório do primeiro projeto 
que regulamenta a reforma 
tributária (PLP 68/2024). O 
planejamento foi elaborado 
pelo relator da proposta, se-
nador Eduardo Braga (MDB-
-AM), que propôs um esforço 
concentrado nas próximas três 
semanas. O planejamento pre-
vê 11 audiências públicas, que 
começarão na próxima terça-
-feira (29) e terminarão em 14 
de novembro (quinta-feira). Ao 
final das audiências serão reali-
zadas duas sessões temáticas no 
plenário do Senado para ouvir 
governadores e prefeitos. Final-
mente, o texto será votado no 
plenário da Casa.

Apesar de o texto ter che-
gado da Câmara dos Deputa-
dos em agosto, o presidente 
do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), e o presidente da 
CCJ, senador Davi Alcolum-
bre (União Brasil-AP), firma-
ram um acordo para começar 
a tramitar o projeto ao final do 
calendário das eleições muni-
cipais, que terminam neste do-
mingo (27).

“Ambiciosa meta”

Ao apresentar a cronogra-
ma, Eduardo Braga comentou 
que tem a “ambiciosa meta” de 
concluir a análise do projeto 
ainda neste ano, seguindo as 
expectativas dos presidentes da 
Câmara dos Deputados, Arthur 
Lira (PP-AL), e do Senado, Ro-
drigo Pacheco (PSD-MG). De 
acordo com o relator, a expec-
tativa é viabilizar a votação da 

matéria “da forma mais breve 
possível, sem açodamentos ou 
atropelos”.

Ao Correio da Manhã, o 
professor de Ciência Políti-
ca no Centro Universitário 
UDF André Rosa destacou 
que é “amplamente possível” 
aprovar o PLP 68/2024 ainda 
neste ano.

“O próprio cronograma do 
governo é que a regulamenta-
ção seja implementada este ano 
porque seria uma grande vitó-
ria, não só do próprio governo, 
mas também do Legislativo. Eu 
vejo com bons olhos uma apro-
vação neste ano. Até porque 
se nós observarmos a pauta do 
Executivo perante o legislativo, 
e também as próprias preferên-
cias do Legislativo em termos 
de pauta neste segundo semes-
tre, muito provavelmente deve 
ser quase uma das pautas úni-
cas”, disse à reportagem.

Diante disso, o cientista 
político ainda completou que 

o tema deverá ser a principal 
prioridade nas duas Casas. 
“Não vejo o Congresso com 
uma pauta muito cheia para o 
segundo semestre, visto o cro-
nograma de atividades, que 
está posto. A tendência é que 
o texto seja, sim, aprovado este 
ano, a não ser que ocorra al-
gum acordo fora do esperado 
para que isso não aconteça”, 
reiterou Rosa.

A reforma

A reforma tributária unifi-
ca cinco tributos (PIS, Cofins, 
IPI, ICMS e ISS) sobre con-
sumo e produção em apenas 
um, o Imposto sobre Valor 
Agregado (IVA), que vai inci-
dir no momento da venda do 
bem. Será um “IVA dual”, ou, 
seja, na prática, dois impostos 
com a mesma finalidade. O 
Imposto sobre Bens e Serviços 
(IBS), será cobrado pelos esta-
dos e municípios. E a Contri-
buição sobre Bens e Serviços 

(CBS) pela União. Há ainda 
o Imposto Seletivo (IS), uma 
alíquota mais elevada para 
inibir o consumo de produtos 
que sejam prejudiciais à saúde 
e ao meio ambiente. O projeto 
prevê alíquotas diferenciadas 
para determinados produtos e 
serviçõs. E é isso o que o PLP 
68 detalha.

CAE

Durante a sessão na CCJ, o 
senador Izalci Lucas (PL-DF) 
solicitou que o projeto tam-
bém tramite na Comissão de 
Assuntos Econômicos (CAE) 
da Casa. Enquanto a CCJ não 
pautou o tema e não tinha ofi-
cializado Eduardo Braga como 
relator da proposta, a CAE rea-
lizou uma série de audiências 
para discutir o tema. 

Em resposta, Eduardo 
Braga destacou que a compe-
tência “é inequívoca e exclu-
siva da CCJ”, mas a CAE não 
foi excluída.

Geraldo Magela/Agência Senado

Braga sabe das dificuldades de cumprir os prazos: “Ambiciosa meta”

Pl da anistia vira moeda de 
troca na disputa da câmara

Após o segundo turno das 
eleições municipais, neste 
domingo (27), a próxima se-
mana será marcada por fortes 
negociações para as eleições 
das presidências da Câmara 
dos Deputados e do Senado 
Federal. Dentro desse cená-
rio, o Projeto de Lei (PL) nº 
2858/2022, que concede anis-
tia aos envolvidos nos atos an-
tidemocráticos de 8 de janeiro 
de 2023, em Brasília, vira moe-
da de troca para os candidatos 
que visam à presidência da 
Câmara. Atualmente, o proje-
to aguarda votação na Comis-
são de Constituição e Justiça 
(CCJ) da Casa, com altas ex-
pectativas de ali ser aprovado.

Desde o início da semana, o 
presidente do Partido Liberal 
(PL), Valdemar Costa Neto, 
vem pressionando o atual pre-
sidente da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL), para incluir o 
ex-presidente da República Jair 
Bolsonaro (PL) na PEC e pau-
tá-la ainda neste ano. Em troca, 
os candidatos do PL apoiariam 
o candidato de Lira. Apesar de 
não ter declarado oficialmente 
apoio ao líder do Republicanos 
na Câmara, deputado Hugo 
Motta (PB), Lira sinalizou que 
ele será o candidato que apoiará 
na corrida eleitoral pela Mesa 
Diretora da Casa.

Jair Bolsonaro está proibido 
de disputar as eleições presiden-
ciais até 2030, por determina-
ção do Tribunal Superior Elei-
toral (TSE), acusado de abuso 
de poder político e mau uso dos 

meios de comunicação. Com o 
pedido do presidente do PL, a 
medida tenta reverter a decisão 
do TSE para que Bolsonaro 
possa concorrer à Presidência 
nas eleições de 2026 já que, 
para Valdemar, ele é o único 
candidato da direita com força 
suficiente para vencer a disputa. 
Tanto que as negociações após 
o segundo turno eleitoral são 
estratégicas, para tentar apro-
veitar a força da centro-direita 
para as decisões do Congresso.

Lira e PT

O PL é o partido com a 
maior bancada na Câmara dos 
Deputados. Porém, nos bas-

tidores, aliados argumentam 
que Lira dificilmente pautará o 
tema enquanto ainda for presi-
dente da Casa. A priori, a justi-
ficativa poderia ser que há uma 
série de matérias para serem 
apreciadas na Câmara, como os 
destaques do segundo texto que 
regulamenta a reforma tributá-
ria (PLP 108/2024) e a dívida 
dos Estados com a União. Além 
do primeiro projeto da reforma 
tributária que, votado no Sena-
do, voltará para a Câmara. Mas 
além disso, há uma pedra no 
sapato desse acordo: o Partido 
dos Trabalhadores (PT).

Como citado em edições 
anteriores do Correio da Ma-

nhã, com um racha dentro da 
direita, o PT (segunda maior 
bancada na Câmara) passou 
a ser considerado o fiel da ba-
lança para decidir o novo pre-
sidente da Casa. Apesar de não 
ter força para lançar um can-
didato próprio para concorrer 
ao cargo, o apoio do partido 
e demais parlamentares de es-
querda é cobiçado.

E, diante da possibilidade 
de Lira pautar o projeto de 
anistia, o líder do PT na Câ-
mara, deputado Odair Cunha 
(MG), destacou que não 
apoiará nenhum acordo que 
envolva compromisso com a 
votação da anistia. O deputa-
do anunciou que até apoiaria 
Hugo Motta, desde que o PL 
da anistia não estivesse em 
jogo. Apesar da declaração 
do parlamentar, ainda não foi 
definido um consenso no PT 
sobre quem a bancada apoiará.

Isso porque, apesar de Mot-
ta ter a simpatia de alguns par-
lamentares da federação PT-P-
CdoB-PV, a proximidade do 
candidato com o presidente 
do PP, senador Ciro Nogueira 
(PI), preocupa aqueles que são 
contrários. Isso porque Ciro 
Nogueira foi ministro da Casa 
Civil no governo Bolsonaro e é 
atualmente um dos principais 
articuladores da bancada bolso-
narista no Congresso Nacional.

Com isso, há a possibilida-
de de o partido declarar apoio à 
aliança entre Elmar Nascimen-
to (União Brasil-BA) e Anto-
nio Brito (PSD-BA).

Valter Campanato/Agência Brasil

Valdemar quer condicionar apoio à anistia

CORREIO POLÍTICO

Valdemar queria mil prefeitos. 
Bolsonaro, senadores

Jogo de Bolsonaro não é 
para agora. É para 2026

Vitórias São Paulo

Câmara

Cenário

PT

De volta

O plano original do pre-
sidente do PL, Valdemar 
Costa Neto, era eleger mil 
prefeitos nas eleições mu-
nicipais deste ano. Não vai 
chegar aí. Elegeu 511 no 
primeiro turno. Disputa 
mais 23 no segundo tur-
no. De qualquer modo, 
cresceu, fazendo 160 pre-
feitos a mais. Há uma lógi-
ca diferente na estratégia 
para fazer prefeitos. O par-

tido tem de focar na situa-
ção local em cada cidade. 
Em algumas, faz sentido 
fazer alianças com o ad-
versário. Esse é o jogo de 
Valdemar, não é o de Bol-
sonaro. O ex-presidente 
trabalha para consolidar 
dentro e fora do seu par-
tido um campos mais à 
extrema-direta. Que lhe 
garanta uma maioria de 
senadores. 

Quando o ex-presidente 
Jair Bolsonaro desembar-
cou em Curitiba e provo-
cou a ira do pastor Silas 
Malafaia manifestando 
apoio à jornalista Cristina 
Graeml (PMB) em detri-
mento de Eduardo Pi-
mentel (PSD), oficialmen-
te apoiado pelo PL, seu 
partido, o objetivo não era 
exatamente a eleição mu-
nicipal deste ano. O pre-
sidente do PSD, Gilberto 
Kassab, sinalizou em en-

trevistas que seu partido 
poderia ter o governador 
do Paraná, Ratinho Jr, 
como candidato à Pre-
sidência na sucessão de 
Luiz Inácio Lula da Silva 
em 2026. Quando Bolso-
naro vai a Goiânia apoiar 
Fred Rodrigues, embora 
ele seja do PL novamente 
seu foco não é agora, mas 
2026: mina as possibilida-
des presidenciais do go-
vernador de Goiás, Ronal-
do Caiado, do União.

Se Pimentel vence em 
Curitiba, isso turbina as 
chances de Ratinho Jr. Se 
Mabel dá um passeio em 
Goiânia, alavanca Caia-
do, que é o seu padrinho. 
Então, Bolsonaro age não 
exatamente para fazer 
mais prefeitos para o PL, 
mas para garantir que 
ninguém lhe faça sombra. 

É exatamente essa a razão 
dos movimentos confusos 
de Bolsonaro em São Pau-
lo. No almoço em apoio ao 
prefeito Ricardo Nunes, 
Bolsonaro fez questão de 
dizer que o candidato em 
2026 é ele, constrangendo 
o governador de São Pau-
lo, Tarcísio de Freitas (Re-
publicanos). 

Mais claro o jogo de Bol-
sonaro, ele começou a 
repercutir na sucessão da 
Câmara dos Deputados. 
Na condição de equilibris-
ta entre seus interesses 
e os de Bolsonaro, Valde-
mar Costa Neto declarou 
em entrevista que o parti-
do iria pressionar Lira para 
votar o projeto de anistia.

E daqui até 2026 ir cons-
truindo um cenário que 
galvanize desde já o gru-
po mais ligado a ele. Para, 
por exemplo, aprovar o 
projeto de anistia aos con-
denados no 8 de janeiro 
de uma forma que possa 
também beneficiá-lo e 
colocá-lo de volta no jogo 
da sucessão. 

Imediatamente, produziu 
uma reação do líder do 
PT, Odair Cunha (MG), que 
estava inclinado a apoiar 
Hugo Motta (Republica-
nos) na sucessão de Lira. 
Se o acordo de Motta com 
o PL passar por compro-
misso com o projeto, o PT 
cai fora. O PSD de Antônio 
Brito (BA) assiste a tudo. 

Então, com o ex-presiden-
te de volta ao jogo, formar 
uma maioria sólida no Se-
nado. Para então, partir 
para a segunda parte do 
plano: conseguir introdu-
zir a aprovar projetos de 
impeachment dos minis-
tros do Supremo Tribunal 
Federal (STF) e outros, en-
fraquecendo o Judiciário.

Paulo Pinto/Agência Brasil

Reprodução Redes Sociais

Se Ratinho Jr entra na sucessão, então, é miná-lo

Jogo de Bolsonaro com Nunes é dúbio 

POR RUDOLFO LAGO
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Lula defende moeda do 
Brics e taxar super-ricos

Por Karoline cavalcante

O presidente da República, 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT), 
defendeu novamente nesta 
quarta-feira (23), a taxação dos 
super-ricos durante discurso 
na 16ª Cúpula dos Brics, que 
acontece em Kazan, na Rússia. 
Devido a um acidente domés-
tico que o impossibilitou de 
viajar, o ministro das Relações 
Exteriores do Brasil, o chance-
ler Mauro Vieira, foi designado 
para representar a delegação 
brasileira . Lula participou da 
Sessão Plenária por videoconfe-
rência do Palácio da Alvorada.

Começou com agradeci-
mentos aos chefes de Estado e 
demais membros das delega-
ções dos países que compõem 
o bloco pelo apoio que “têm 
estendido à presidência brasi-
leira do G20”, e convidou todos 
a integrarem a Aliança Global 
contra a Fome e a Pobreza. O 
Brasil é o atual presidente do 
G20, grupo que reúne as 20 
principais economias do mun-
do. E no ano que vem presidirá 
o Brics.

“Mesmo sem estar pessoal-
mente em Kazan, quero regis-
trar minha satisfação em me 
dirigir aos companheiros do 
Brics. Quero agradecer o apoio 
que os membros do grupo têm 
estendido à presidência brasi-
leira do G20. Seu respaldo foi 
fundamental para avançar em 
iniciativas que são cruciais para 
a redução das desigualdades, 
como a taxação de super-ricos”, 
iniciou.

Crise climática
Sobre a urgência das mu-

danças climáticas, o chefe do 
Executivo brasileiro responsa-
bilizou os países mais ricos pela 
crise do clima enfrentada atual-
mente, e avaliou que o esforço 

deveria ser para além dos US$ 
100 bilhões definidos na cúpu-
la de 2009 — valor destinado 
para o financiamento climáti-
co para nações mais pobres. O 
compromisso foi inicialmen-
te estabelecido para até 2020 
e estendido para até 2025, e, 
de acordo com a Organização 
para a Cooperação e Desenvol-
vimento Econômico (OCDE), 
a meta anual só foi cumprida 
em 2022.

“O Brics é ator incontorná-
vel no enfrentamento da mu-
dança do clima. Não há dúvida 
de que a maior responsabilidade 
recai sobre os países ricos, cujo 
histórico de emissões culminou 
na crise climática que nos afli-
ge hoje. É preciso ir além dos 
100 bilhões (de dólares) anuais 
prometidos e não cumpridos, 
e fortalecer medidas de moni-
toramento dos compromissos 
assumidos. Também cabe aos 
países emergentes fazer sua par-
te para limitar o aumento da 
temperatura global a um grau e 
meio”, declarou o petista.

Brics
No discurso, Lula também 

defendeu a “criação de meios de 
pagamentos alternativos para 
transações” entre os países do 
Brics. É o que vem sendo ape-
lidado de “moeda do Brics”, que 
substituiria o dólar nas transa-
ções. Lula rechaçou o termo 
“moeda”.

“Não se trata de substituir 
nossas moedas. Mas é preci-
so trabalhar para que a ordem 
multipolar que almejamos se 
reflita no sistema financeiro in-
ternacional. Essa discussão pre-
cisa ser enfrentada com serie-
dade, cautela e solidez técnica, 
mas não pode ser mais adiada”, 
afirmou.

Ele citou o Mecanismo de 
Cooperação Interbancária, que 
permite aos bancos nacionais 
de desenvolvimento estabelece-
rem linhas de crédito em moe-
das locais, “que reduzirão os 
custos de transação de peque-
nas e médias empresas”.

Aproveitou ainda, para 
elogiar a ex-presidente Dilma 
Rousseff, que lidera o Novo 

Banco de Desenvolvimento 
(o NDB). Ele afirmou que a 
instituição possui quase 100 
projetos, com financiamentos 
da ordem de US$ 33 bilhões. 
“O NDB Tem investido na 
infraestrutura necessária para 
fortalecer nossas economias e 
promover uma transição justa e 
soberana”, disse.

Como era esperado, o líder 
brasileiro pediu por negocia-
ções de paz entre os conflitos 
armados ao redor do mundo. 
Citou um trecho da fala do 
presidente da Turquia, Recep 
Tayyip Erdogan, na Assembleia 
Geral da ONU, sobre Gaza ter 
se tornado “o maior cemitério 
de crianças e mulheres do mun-
do”, o que, segundo Lula, é uma 
“insensatez” que “agora se alas-
tra para a Cisjordânia e para o 
Líbano”. Também mencionou a 
necessidade de um acordo entre 
Ucrânia e Rússia.

“No momento em que en-
frentamos duas guerras com 
potencial de se tornarem glo-
bais, é fundamental resgatar a 
capacidade de trabalhar juntos”.

Impedido de viajar, presidente participou por videoconferência
Reprodução/vídeo

Presidente brasileiro participou da reunião por videoconferência

Por Karoline cavalcante

Pesquisas divulgadas nesta 
quarta-feira (23) pelos insti-
tutos Quaest e Real Time Big 
Data mostraram o atual pre-
feito de São Paulo e candida-
to à reeleição, Ricardo Nunes 
(MDB) com vantagem contra 
o deputado federal e também 
candidato à prefeitura da capi-
tal, Guilherme Boulos (Psol). 
Mas houve uma queda nessa 
diferença.

Na Quaest, Nunes está à 
frente de Boulos com nove 
pontos de vantagem na esti-
mulada — quando o nome e 
o número dos candidatos são 
apresentados ao entrevistado. 
No levantamento da semana 
passada, a vantagem era de 12 
pontos. A pesquisa ocorre qua-
tro dias antes do segundo tur-
no das eleições municipais de 
2024, pleito que acontecerá no 
dia 27 de outubro.

O candidato do MDB apre-
sentou 44% das intenções de 
voto, uma leve queda de 1% 
quando comparado ao resulta-
do anterior, onde apresentou 
45%. Já o candidato do Psol re-
cebeu 35%, um crescimento de 
2 pontos em comparação ao dia 
16, quando apresentou 33%. 
Brancos e nulos se mantiveram 
em 19% e os indecisos caíram 
de 3% para 2%.

Em relação à última pes-
quisa, Boulos cresceu entre os 
eleitores que votaram em Taba-

ta Amaral (PSB), de 54% para 
62%. Enquanto Nunes cresceu 
entre os que votaram em Pablo 
Marçal (PRTB), de 74% para 
79%.

No cenário espontâneo, 
quando o entrevistado é ques-
tionado sobre em quem irá vo-
tar, mas sem receber os dados 
dos candidatos, os adversários 
também apresentaram mais 
proximidade. Nunes caiu de 
38% para 36% e Boulos subiu 
de 28% para 29%. Os indecisos 
cresceram de 26% para 27% e 
os brancos e nulos se mantive-
ram em 8%.

A pesquisa, contratada pela 
TV Globo, ouviu pessoalmen-
te 1.200 eleitores de 16 anos 
ou mais na cidade de São Pau-

lo. A margem de erro é de três 
pontos percentuais para mais 
ou para menos e o nível de 
confiança é de 95%. Foi rea-
lizada entre os dias 20 e 22 de 
outubro e registrada na Justiça 
Eleitoral sob o protocolo TSE: 
SP-06257/2024.

Big Data SP
Na estimulada do Real 

Time Big Data, Ricardo Nunes 
apresentou uma queda em rela-
ção à pesquisa anterior, publi-
cada no dia 14 de outubro. O 
prefeito caiu de 53% para 51% 
das intenções de voto. Em con-
trapartida, Guilherme Boulos 
cresceu de 39% para 40%.

A pesquisa foi encomen-
dada pela TV Record e ouviu 

1.500 entrevistados entre os 
dias 21 e 22 de outubro. Com 
um nível de confiança de 95% e 
a margem de erro de três pontos 
percentuais, para mais ou para 
menos. Está registrada no Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE) 
sob o número SP-05217/2024.

Em Belo Horizonte, o eco-
nomista e atual prefeito, Fuad 
Noman (PSD), enfrenta o de-
putado estadual Bruno Engler 
(PL). Na Quaest, Noman se 
manteve estável nos 46% que 
já tinha na última quarta-feira 
(16). Enquanto Engler se apro-
ximou, cresceu 3 pontos, sain-
do de 37% para 40%. Brancos e 
nulos subiram de 9% para 12% 
e indecisos permaneceram em 
5%.

O levantamento foi rea-
lizado presencialmente com 
1.002 pessoas de 16 anos ou 
mais em Belo Horizonte, nos 
dias 20 a 22 de outubro. A mar-
gem de erro é de três pontos 
percentuais para mais ou para 
menos. Contratada pela TV 
Globo, foi registrada na Justiça 
Eleitoral sob o protocolo MG-
07435/2024.

No resultado estimulado 
do instituto na capital minei-
ra, Noman lidera com 50% das 
intenções de voto. Engler (PL) 
recebeu 45%. Os brancos e nu-
los são 3% e 2% escolheu não 
responder.

A pesquisa está registrado 
no TSE sob o número MG-
01831/2024.

Nunes e Boulos se aproximam 
um pouco, segundo pesquisas

Reprodução/Band TV

Nunes segue com vantagem sobre Boulos

CORREIO BASTIDORES

As opções contraditórias 
do presidente do PSD

Bolsonaro preocupado 
com Tarcísio de Freitas

Ódio a Kassab Briga interna

Abafa

Movimento

Chance

Alentos

Eventuais vitórias da es-

querda neste segundo 

turno podem mudar o 

quadro, mas o resultado 

da primeira rodada eleito-

ral foi tão favorável à direi-

ta e à centro-direita que 

já há quem preveja uma 

polarização ancorada no 

conservadorismo.

Por essa hipótese, o PDS, 

e não mais o PT, seria o 

grande adversário do PL 

em 2026 — esta possi-

bilidade já vem sendo 

conversada no próprio 

partido do ex-presidente, 

o que contribui para au-

mentar sua apreensão.

Hoje, Kassab tem duas 

alternativas: virar vice de 

Tarcísio em 2026 ou em-

placar alguém do seu 

partido na chapa a ser li-

derada por Lula ou outro 

petista.

Ao reiterar sua candida-

tura à Presidência em 

2026, Jair Bolsonaro (PL) 

— declarado inelegível 

pela Justiça — mostrou 

sua preocupação com o 

aliado Tarcísio de Freitas 

(Republicanos), um dos 

favoritos da direita para 

concorrer ao Planalto.

O ex-presidente ainda 

conseguiu arrancar uma 

declaração burocrática de 

apoio do governador de 

São Paulo à sua candida-

tura presidencial.

A falta de entusiasmo de 

Bolsonaro no almoço em 

torno da reeleição do pre-

feito paulistano, Ricardo 

Nunes (MDB), evidenciou 

seu dilema: quer derrotar 

Guilherme Boulos (Psol), 

candidato de Lula, e pe-

gar carona na vitória da 

chapa apoiada de seu 

partido. Mas ele sabe que 

Tarcísio será o grande be-

neficiado por este eventu-

al resultado.

Pra piorar, Bolsonaro, que 

tende a desconfiar até de 
aliados próximos, não es-

conde sua irritação com 

o presidente do PSD, Gil-

berto Kassab, secretário 

de Governo de Tarcísio. O 

fato de o PSD ter três mi-

nistros no governo federal 

irrita ainda mais o ex-pre-

sidente.

Ao mesmo tempo, Bolso-

naro sabe que seria com-

plicado abrir outra frente 

de briga. Trava hoje uma 

queda de braço com o PL 

raiz, representado pelo 

presidente do partido, 

Valdermar Costa Neto, e 

por políticos sem visão 

ideológica e que gostam 

de qualquer governo.

Como o tempo é curto, 

Boulos partiu de vez pro 

tudo ou nada e aceitou 

participar, hoje, de uma 

sabatina promovida por 

Pablo Marçal (Nunes re-

cusou o convite). Dois dias 

antes do primeiro turno, 

o coach divulgou docu-

mento falso sobre uso de 

drogas pelo psolista.

A discreta alteração nas 

preferências entre os can-

didatos à prefeitura de 

São Paulo detectada pela 

Quaest foi comemorada 

pela campanha de Bou-

los. Ainda que dentro da 

margem de erro, a dife-

rença ter caído de 12 para 

nove pontos indica que 

há uma movimentação.

Apesar dos seus acenos 

para eleitores de Marçal, 

Boulos perdeu intenções 

de votos neste grupo (13% 

para 7%); Nunes cres-

ceu (74% a 79%). O cara a 

cara com o ex-adversário 

é sua chance de mostrar 

ousadia e reforçar que o 

emedebista foge de con-

frontos. 

A diferença ser agora me-

nor que dez pontos e o 

fato de haver 27% de inde-

cisos na pesquisa espon-

tânea (2% na estimulada) 

animaram Boulos. A as-

censão entre mais jovens, 

mulheres e eleitores com 

curso superior também 

representou um alento 

para o psolista.

Antonio Cruz/ Agência Brasil

Divulgação/Campanha MDB

Kassab joga em qualquer campo, em diversas posições

Ex-presidente de olho no governador de São Paulo

POR FERNANDO MOLICA
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Pequenas e Médias Empresas 
(PMEs) devem crescer 6,4%  

Indústria nacional avança para 
40º lugar em ranking mundial

CORREIO ECONÔMICO

Consumo sobe Avanços 

Desaceleração

Perspectiva 

Freio

Insegurança

O momento favorável 
da atividade econômica 
nacional, sob o impulso 
do forte consumo das fa-
mílias, é o fator determi-
nante para a previsão de 
crescimento de 6,4% das 
pequenas e médias em-
presas (PMEs) em 2024, 
no comparativo anual. 

Indicativo de tal ten-
dência, no terceiro trimes-
tre (3T24), o segmento 

faturou R$ 50 milhões, 
um aumento de 8,6%, no 
comparativo anual, refe-
rente à movimentação fi-
nanceira real (descontada 
a inflação). No que toca ao 
trimestre imediatamente 
anterior (2T24), a expan-
são foi de 3,4%, de acor-
do com dados do Índice 
Omie de Desempenho 
Econômico das PMEs (IO-
DE-PMEs).

Mesmo às voltas com ju-
ros proibitivos, que em-
pacam financiamentos, 
por um lado, a concorrên-
cia desleal por ‘dumping’ 
(preços abaixo dos custos 
de produção) - como o 
praticado pela China - a 
indústria nacional avança 
no cenário internacional. 

É o que mostra levan-
tamento do Instituto de 
Estudos para o Desenvol-
vimento Industrial (Iedi) e 
da Unido, em que o Brasil 

saltou da 70ª colocação, 
um ano antes, para a 40ª 
do ranking mundial de 
crescimento da produção, 
que abrange 116 países. 

O resultado espetacu-
lar decorre, entre outros 
fatores, do crescimento 
de 2,9% da produção da 
indústria de transforma-
ção no segundo trimes-
tre (2T24), que reflete o 
impacto positivo do corte 
da taxa de juros (Selic) so-
bre o setor.

Ao comentar o maior di-
namismo do setor, devido 
à flexibilização monetária 
aplicada pelo BC, o eco-
nomista-chefe do Iedi, Ra-
fael Cagnin, observou que 
a baixa dos juros básicos 
(Selic) contribuiu para fa-
cilitar o acesso ao crédito 
e favoreceu o consumo de 
bens duráveis. 

Ao comentar a contribui-
ção do segmento de bens 
duráveis para o resultado, 
Cagnin apontou outros 
fatores, como avanços no 
mercado de trabalho e da 
renda, acomodação da 
inflação, reajuste do míni-
mo e ampliação do Bolsa 
Família, além do paga-
mento de precatórios”.

Uma leve desaceleração. 
É o que apresentou o Ín-
dice de Preços ao Consu-
midor Semanal (IPC-S), ao 
subir 0,37% na 3ª quadris-
semana de outubro,  abai-
xo da variação de 0,51%, 
na leitura anterior, confor-
me divulgou, nessa quar-
ta-feira (23), a Fundação 
Getúlio Vargas (FGV).

Apesar do recuo anual de 
19% no número de em-
placamentos, de janeiro 
a setembro deste ano, o 
mercado de motos elé-
tricas pode crescer nos 
próximos anos, a rebo-
que da descarbonização 
do transporte urbano de 
mercadorias, segundo a 
Fenabrave. 

Para a ‘freada’ do indica-
dor, contribuíram itens 
como: passagem aérea 
(0,99% para -2,41%), tarifa 
de eletricidade residen-
cial (5,93% para 5,33%), 
cigarros (4,48% para 
2,57%), roupas masculinas 
(-0,07% para -0,60%) e ser-
viços de cuidados pesso-
ais (0,32% para 0,14%)

Para o dono da EcoPower, 
Anderson Oliveira, “o 
maior desafio do varejo é 
a insegurança do cliente 
sobre a continuidade das 
marcas, por isso pensa-
mos em montar no Brasil”. 
A EcoPower quer se asso-
ciar à Horwin para montar 
motocicletas à bateria em 
Barretos (SP).

Divulgação site Canaltech

Jonathan-Campos AEN

Expansão do consumo das famílias é fator central

Queda dos juros foi fundamental no avanço industrial

Após elevar PIB do país, 
FMI admite piora da dívida
Ao contrário do governo, Monitor Fiscal vê equilíbrio fiscal só em 2027 

Por marcello Sigwalt

Um dia após elevar, de 
2,1%, no relatório de julho, 
para 3%, deste mês, a previsão 
de crescimento do PIB (Pro-
duto Interno Bruto) do país 
em 2024, o Monitor Fiscal do 
FMI (Fundo Monetário Inter-
nacional) piorou a projeção 
sobre o déficit primário e para 
a trajetória da dívida pública da 
economia tupiniquim nos pró-
ximos anos. Somente no ainda 
distante 2027 é que Pindorama 
poderá, quem sabe, atingir o 
decantado equilíbrio fiscal, me-
diante superávit primário.  

Nos prognósticos do orga-
nismo, o país deve encerrar este 
ano com um déficit de 0,6% 
do PIB, pouco menor que o 
de 0,5% do PIB, anterior. Para 
2025, tal déficit apresentou de-
terioração, ao passar de 0,3% 
do PIB, em abril, para 0,7% do 
PIB, enquanto que para 2026, o 
esperado déficit zero, mediante 
equilíbrio nas contas públicas, 
caiu para 0,6% do PIB. Pelo 
novo entendimento do Fundo, 
a situação fiscal, assim, só me-
lhoraria em 2027.

Já a estimativa para a dívi-
da bruta do país, igualmen-
te, agravou-se, ao crescer de 
86,7% do PIB para 87,6% 
do PIB, este ano, e de 89,3% 
do PIB para 92% do PIB. A 
‘toada’ crescente do endivi-
damento pátrio deve atingir 
97,6% do PIB, em 2029, o que 
corresponde à uma alta de 3,7 
pontos percentuais, ante à esti-

mativa de abril último. 
No que toca às economias 

emergentes, o Fundo admite 
que, pelo lado das receitas, 
há um potencial de aumento 
de impostos indiretos, oti-
mização de isenções fiscais e 
a ampliação de bases tributá-
rias. Pelo de despesas, o or-
ganismo entende ser preciso 
adotar esforços para otimizar 

folhas de pagamento, reduzir 
a fragmentação de programas 
de segurança social e eliminar 
subsídios a combustíveis.

O FMI avalia que “os go-
vernos precisam de planos fis-
cais sérios, estruturados den-
tro de quadros fiscais críveis 
e divulgados de forma clara, 
para reduzir a incerteza em 
relação à política fiscal”.

Divulgação site Icleb

FMI projeta agravamento da divida pública brasileira, ao menos, até 2027

O Ibovespa fechou em que-
da nesta quarta-feira (23), re-
novando mínimas desde agosto 
pressionado pelo movimento 
de aversão a risco global, en-
quanto IRB(Re) (IRBR3) sal-
tou 12% após resultado mensal 
mostrar lucro líquido de 29 mi-
lhões de reais em agosto.

Índice de referência do 
mercado acionário brasilei-
ro, o Ibovespa caiu 0,55%, 
a 129.233,11 pontos, tendo 
marcado 128.589,13 pontos 
no pior momento e 129.949,2 
pontos na máxima do dia.

O volume financeiro so-
mou 17,6 bilhões de reais, 
mais uma vez abaixo da média 
diária do ano.

De acordo com o analis-
ta-chefe da Levante Inside 
Corp, Eduardo Rahal, no ex-
terior, o sentimento de aver-
são a risco reflete, em parte, 
incerteza sobre a continuida-
de e o ritmo de cortes de juros 
nos Estados Unidos.

Além disso, o desfecho da 
corrida eleitoral nos EUA, que 
está em sua reta final, segue em 
aberto, acrescentou, referin-
do-se à disputa entre o ex-pre-
sidente republicano Donald 
Trump e a vice-presidente de-
mocrata, Kamala Harris, pela 
Casa Branca.

Em Wall Street, o S&P 500, 
uma das referências do merca-
do acionário norte-americano, 
fechou em baixa de 0,92%, mi-
nado pela alta nos rendimen-
tos dos títulos do Tesouro dos 
EUA e com balanços também 
ocupando as atenções.

Na visão do gestor de ren-

da variável da Western Asset 
Naio Ino, embora as pesquisas 
ainda mostrem uma disputa 
apertada na eleição presidencial 
nos EUA, começa a se obser-
var uma preocupação maior de 
uma eventual vitória de Trump.

Uma das preocupações no 
mercado relacionadas ao ex-
-presidente norte-americano 
é de políticas com potencial 
inflacionário, uma vez que ele 
defende cortes de impostos e 
tarifas de importação.

A queda de commodities 
como o minério de ferro e o 
petróleo, afetadas também 
pelo ceticismo com a recupe-
ração da economia da China, 
reforçaram a pressão negativa 
sobre o Ibovespa, uma vez que 
tendem a afetar as blue chips 
Vale (VALE3) e Petrobras 
(PETR4).

No Brasil, em paralelo, per-
manece o desconforto com a 
dinâmica das contas públicas, 
pelo alto grau de incerteza. 

aversão global derruba o ibovespa
Divulgação site Media Tehrantimes

Aversão ao risco e fala de diretor do BC derrubam bolsa

Fala do Bc ‘turbina’ alta de futuros

Varejo e serviços apresentam propostas 

Os juros futuros subiram 
nesta quarta-feira, 23, condu-
zidos por série de fatores in-
ternos e externos que encora-
jaram os investidores a apostar 
num cenário ainda mais nega-
tivo para o Brasil. 

O avanço do rendimento 
dos Treasuries somado a decla-
rações do diretor de Assuntos 
Internacionais do Banco Cen-
tral, Paulo Picchetti, mais o 
avanço global do dólar, forma-
ram um combo a empurrar as 

taxas ainda mais para cima.
A taxa do contrato de De-

pósito Interfinanceiro (DI) 
para janeiro de 2026 terminou 
em 12,76%, de 12,71% ontem 
no ajuste, e a do DI para janei-
ro de 2027 subiu de 12,88% 
para 12,96%. O DI para janei-
ro de 2029 terminou com taxa 
de 12,97% (de 12,89%), tendo 
tocado na máxima do dia o ní-
vel de 13,00%.

As máximas foram atingidas 
entre o fim da manhã e o come-

ço da tarde, durante o discurso 
de Picchetti, que é considerado 
de perfil mais moderado den-
tro do Comitê de Política Mo-
netária (Copom). “Picchetti, 
que normalmente não é muito 
pessimista, veio com discurso 
ruim. O mercado piorou desde 
a fala dele e não parou mais”, 
disse um trader.

Em encontro com investi-
dores em Washington, o dire-
tor apontou preocupações com 
a permanência dos núcleos de 

inflação acima da meta e com 
o aperto do mercado de tra-
balho, afirmando ainda que a 
projeção do BC de IPCA em 
3,5% no horizonte relevante 
não permite considerar que a 
inflação está em torno da meta 
central, de 3%. Ele disse que o 
BC observa “cuidadosamente” 
os desenvolvimentos da políti-
ca fiscal – motivo de parte da 
desancoragem das expectativas 
de inflação – e serão considera-
dos nesta definição.

Um grupo de 21 entidades 
dos setores de varejo e serviços 
lançará, após o segundo turno 
das eleições municipais, uma 
coalizão de mobilização perma-
nente para criar um ambiente 
favorável, no Congresso e na 
sociedade civil organizada, à 
aprovação da reforma adminis-
trativa. A agenda conta com 14 
propostas de medidas, anteci-
padas à Folha, para a reestrutu-
ração do RH do setor público.

A mobilização pega carona 

na pauta da equipe econômica 
do governo, que incluiu a apro-
vação do projeto que restringe 
os supersalários no funcionalis-
mo público na lista de medidas 
de corte de gastos que foram 
apresentadas ao presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT). 
A previsão é que essas medidas 
sejam lançadas também depois 
do segundo turno.

As sugestões vão desde 
mudanças na regulamentação 
do estágio probatório, intro-

dução de sistemas de avalia-
ção com indicadores prede-
finidos, regulamentação de 
demissão por baixo desempe-
nho à garantia de estabilidade 
apenas em carreiras públicas 
efetivamente ameaçadas de 
perseguição política. As mu-
danças valeriam para entran-
tes no serviço público.

A estratégia dos organiza-
dores do movimento é para 
colocar algumas propostas em 
projetos de lei que já estão em 

tramitação no Congresso. En-
tre eles, o próprio projeto dos 
superssalários, de 2016, e outro 
de 2019 que disciplina o proce-
dimento de avaliação periódica 
de desempenho de servidores 
públicos estáveis das adminis-
trações diretas, autárquicas e 
fundacionais da União, estados 
e municípios. O braço da mobi-
lização política é a Frente Parla-
mentar do Livre Mercado, que 
conta com cerca de 100 parla-
mentares.  
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Goleada

Meta batida

Jogador buscava dois amigos

Lesão agravada

Na torcida

POLÊMICA

O lateral-direito uru-

guaio Varela foi fla-

grado na Praia do 

Recreio ao lado de 

torcedores do Peña-

rol após a confusão 

no Rio de Janeiro. O 

Flamengo afirmou 
que ele foi chamado 

por dois amigos por 

conta do tumulto.

Varela recebeu uma li-

gação e foi retirar os dois amigos da confusão na praia. 

O assunto foi entregue ao vice-presidente de futebol do 

clube, Marcos Braz. O jogador treinou na parte da ma-

nhã e participou de gravação de marketing no Ninho. 

Pelo Campeonato Carioca 

Feminino, o Vasco goleou 

o Olaria. Os gols da vitória 

foram marcados por Sa-

rah, Carol Negrão, Larissa 

Ramos, Capanema (2) e 

Lidy (2). O próximo jogo é 

contra o Boavista.

Goleiro do Botafogo, John 

chegou à marca de 40 jo-

gos pelo Alvinegro contra 

o Criciúma. Com a meta 

batida, o Glorioso terá de 

pagar R$ 570 mil ao San-

tos. O bônus estava inclu-

so no contrato de John.

Em nota, Varela reforça 

que não participou de ne-

nhum ato de violência. O 

jogador explica que per-

deu contato com os ami-

gos quando chegou ao 

local, onde ficou por 15 mi-
nutos e acabou sendo re-

vistado. Ele pediu “descul-

pas pelo mal entendido”.

“Nação Rubro-Negra, como 

registrado nas redes sociais, 

estive na Praia do Recreio 

para resgatar dois amigos 

que estavam assustados 

com a confusão. Não par-

ticipei de nenhum ato de 

violência”, disse.

O desfalque de Thiago Sil-

va no Fluminense teve sua 

causa revelada pela jorna-

lista Barbara Mendonça, 

do ‘ge’. Ela disse que a le-

são no tornozelo foi agra-

vada no jogo contra o Atlé-

tico-MG na Libertadores.

Após uma atuação espe-

tacular contra o Borussia 

Dortmund na Champions 

League, em que marcou 

três gols na vitória do Real 

Madrid, Vinicius Jr assu-

miu que torcerá pelo Fla-

mengo na Copa do Brasil.

Alexandre Loureiro/AGIF/Folhapress

Varela foi avistado na confusão

CORREIO NO MUNDO

Reforma

Ofensa

OTAN presta apoio à Turquia

FMI

Líbano

TURQUIA

Um ataque contra a 

sede das Indústrias 

Aeroespaciais Turcas, 

localizada perto da 

capital do país, An-

cara, deixou ao me-

nos quatro mortos e 

14 feridos na quarta 
(23), disse o governo. 

O ministro do Interior 

do país, Ali Yerlikaya, 

disse que dois agresso-

res também foram mortos. “Que Deus tenha misericórdia 

dos nossos mártires”, escreveu ele no X. “Condeno este 

ataque hediondo. Nossa luta continuará com determina-

ção até que o último terrorista seja neutralizado.”

O Presidente da Nigéria, 

Bola Tinubu, exonerou 

cinco ministros e nomeou 

sete novos, em uma gran-

de reforma de seu gabi-

nete. Ele afirma que a de-

cisão de exonerá-los visa 

melhorar a efetividade e 

eficiência de sua gestão.

Donald Trump, candidato 

republicano à Presidên-

cia dos Estados Unidos, 

realizou novos ataques 

pessoais a sua adversária 

democrata, Kamala Har-

ris. Ele afirmou que ela é 
“preguiçosa” e questio-

nou sua inteligência.

Segundo Yerlikaya, três 

dos feridos estão em es-

tado crítico. A causa e os 

autores do ataque per-

manecem incertos. Al-

guns relatos na imprensa 

afirmaram que ocorreu 
um atentado suicida e 

que havia reféns dentro 

do prédio, mas as autori-

dades não confirmaram 
isso, e nenhuma organi-

zação reivindicou a ação 

até agora. Após o ataque, 

o chefe da Otan, Mark 

Rutte, manifestou apoio 

à Turquia, que integra a 

aliança militar ocidental.

O Fundo Monetário Inter-

nacional (FMI) anunciou 

um pacote de medidas 

para aumentar o valor dis-

ponível para empréstimos 

aos países mais pobres 

e aumentar as taxas que 

são cobradas aos países 

beneficiários.

De acordo com dados di-

vulgados pela ONU, o con-

flito no Líbano arrisca “de-

sestabilizar ainda mais” a 

já enfraquecida economia 

do país. Caso a guerra vá 

até o fim do ano, a previ-
são é de uma queda de 

9,2% no PIB do país.

Reuters/Folhapress

Turquia sofreu grande ataque

Acusações contra a Rússia

GP de SP aprende com 2023

EUA e OTAN alegam presença de tropas norte-coreanas na Rússia

Queda de teto em temporal de 2023 ensinou lições à organização

Os EUA e a aliança militar 
que eles patrocinam, a Otan, 
afirmaram na quarta (23) ter 
evidências da presença de tropas 
da Coreia do Norte na Rússia. 
As alegações foram feitas ini-
cialmente pela Coreia do Sul na 
semana passada. Segundo Seul, 
cerca de 3.000 soldados foram 
enviados para apoiar a guerra do 
Kremlin na Ucrânia, com mais 
reforços a caminho.

Em Roma devido a uma 
reunião ministerial do G7, gru-
po que reúne algumas das sete 
maiores economias do mun-
do, o secretário de Defesa dos 
EUA, Lloyd Austin, disse que 
Washington ainda está tentando 
determinar qual será o papel dos 
norte-coreanos no conflito e se 
eles pretendem lutar ao lado de 
Moscou. Mas, se for este o caso, 
“isso é uma questão muito, muito 
séria e terá impactos não apenas 
na Europa, como também no In-
do-Pacífico”, completou.

Questionado por repórteres 
sobre o que Pyongyang receberá 

em troca dos russos pelo envio 
das tropas, Austin respondeu que 
os EUA ainda tentam determi-
nar isso também.

“Se essas tropas forem des-
tinadas a lutar na Ucrânia, isso 
representará uma escalada signi-
ficativa no apoio da Coreia do 
Norte à guerra ilegal da Rússia e 

mais um indício das perdas signi-
ficativas russas na linha de fren-
te”, fez coro Farah Dakhlallah, 
porta-voz da Otan.

Em Seul, parlamentares da 
Coreia do Sul afirmaram tam-
bém nesta quarta que a ditadura 
de Kim Jong-un prometeu for-
necer cerca de 10 mil soldados 

à Rússia. O número atual, de 
3.000, é o dobro da estimativa 
divulgada na sexta (18).

“Sinais de tropas sendo 
treinadas dentro da Coreia do 
Norte foram detectados em se-
tembro e outubro”, disse Park 
Sun-won, membro de um comi-
tê parlamentar de inteligência. 
“Ao que tudo indica, as tropas 
agora foram dispersas em várias 
instalações de treinamento na 
Rússia e estão se adaptando ao 
ambiente local.”

Além disso, a Rússia recru-
tou muitos intérpretes para trei-
nar soldados norte-coreanos, ele 
afirmou.

A Rússia e a Coreia do Norte 
chamaram de falsas as alegações 
de Seul sobre as transferências 
de soldados e de armas entre os 
dois países. Eles assinaram um 
tratado de defesa mútua em ju-
nho. A situação fez a Alemanha 
convocar um representante de 
Pyongyang em Berlim - o envio 
de tropas para Moscou fere o di-
reito internacional.

por Livia Camillo (Folhapress)

O Autódromo de Interlagos 
passou por reformas e, dentre as 
melhorias, o reforço das estru-
turas foi uma preocupação ex-
tra para o GP de São Paulo. Em 
2023, as coberturas de um dos 
setores da arquibancada des-
pencaram sobre o público por 
conta da tempestade.

O Grande Prêmio de São 
Paulo aprendeu uma “lição va-
liosa” com o episódio trágico 
de novembro do ano passado, 
na visão de Alan Adler, CEO 
do GP. Os detritos do toldo 
do Setor R chegaram a atingir 
pessoas e caíram na pista. Nin-
guém se feriu, mas a classifica-
ção foi encerrada de forma pre-
coce por segurança.

“A gente revisitou todos os 
protocolos de segurança. Não é 
a lona [o problema], pelo con-

trário, ela não pode ser mais 
forte, porque ela é feita para 
rasgar em situações extremas e 
proteger a estrutura”, comentou 
Alan Adler, CEO do GP de SP.

Além disso, o temporal que 
atingiu a capital paulista há 
duas semanas foi um teste para 
as estruturas que já estavam ar-
madas no autódromo.

“Por coincidência, nes-
sa tempestade, que teve sexta 
passada, o vento em Interlagos 
chegou a 107 km por hora, 
contra 104 km por hora no 
ano passado. A única estrutura 
que estava totalmente pronta 
foi justamente a estrutura que 
a gente teve problemas no ano 
passado, e ela resistiu perfeita-
mente”, relatou Alan Adler.

Neste ano, a Prefeitura de 
São Paulo investiu cerca de R$ 
175 milhões no Autódromo de 
Interlagos, contando com me-
lhorias internas e urbanas que 
devem impactar o público do 
Grande Prêmio.

Além da repavimentação 
completa, um dos principais 
pontos da reforma é a cons-
trução de novas arquibancadas 
permanentes, mas que só de-
vem estar disponíveis a partir 
da edição de 2025.

Reuters/Folhapress

Agência Enquadrar/Folhapress

Acusação pode apontar violação de termos internacionais

Autódromo de Interlagos passou por adaptações para o GP

Israel acusa jornalistas 
de estarem com Hamas

Francesa dopada e 
estuprada por marido 

O exército israelense disse 
ter encontrado documentos que 
comprovariam a ligação de seis 
jornalistas da rede de TV Al Ja-
zeera com Hamas e Hezbollah. 
Israel expôs fotos e identidades 
de profissionais suspeitos nas 
redes sociais. A IDF (Forças de 
Defesa de Israel) afirma que, 
entre os documentos de Gaza, 
estão tabelas de pessoal, listas de 
cursos de treinamento para ter-
roristas, listas telefônicas e docu-
mentos salariais para terroristas.

Documentos servem como 

prova de ligação entre grupos e 
jornalistas da Al Jazeera, do Ca-
tar, segundo os militares. Forças 
israelenses invadiram escritório 
do canal noticioso em setembro, 
na Cisjordânia. Toda a ação foi 
transmitida ao vivo pela própria 
emissora.

Al Jazeera acusa Israel de 
cometer “ato criminoso” nos 
dois episódios. O canal também 
afirmou que o governo de Israel 
também quer esconder a cober-
tura os atos cometidos na guerra 
contra o Hamas, na Palestina.

Em novo depoimento, Gisèle 
Pelicot, a francesa que por quase 
dez anos foi drogada pelo marido, 
Dominique Pelicot, e estuprada 
por ele e dezenas de homens, disse 
que não sabe como vai se reerguer. 
“Eu me preparei para esse julga-
mento, mas ainda não entendi o 
porquê. Estou tentando enten-
der como esse marido, que era o 
homem perfeito, chegou a isso”, 
disse a vítima em um tribunal de 
Avignon. “Sou uma mulher total-
mente destruída.” O julgamento 
deve seguir até 20/12.

Desde setembro, o caso está 
no debate público na França. Os 
detalhes dos crimes e a dimensão 
do julgamento mobilizam uma 
série de questionamentos, que vão 
da pornografia online à legislação 
sobre consentimento. Segundo as 
investigações, Dominique, fazia 
Gisèle consumir sedativos sem 
ela saber. Com ela desacordada, 
praticava atos sexuais sem a sua 
autorização. E convidou mais de 
70 homens a fazerem o mesmo.

Por Michele Oliveira 
(Folhapress)

O atacante do Botafogo e 
da Seleção Brasileira Luiz Hen-
rique está sendo investigado na 
Espanha por suspeita de envol-
vimento em uma suposta “orga-
nização criminosa dedicada à 
manipulação de resultados nas 
apostas desportivas”.

A informação está em um 
ofício ao qual a reportagem 
teve acesso, que mostra que as 
autoridades espanholas foram 
abastecidas de informações 
pelo MP-GO (Ministério Pú-
blico de Goiás), que promoveu 
a Operação Penalidade Máxi-
ma no ano passado. No docu-
mento, o Ministério da Justiça 

informa aos promotores goia-
nos sobre a instauração de uma 
investigação criminal pela Es-
panha. Procurada, a assessoria 
do jogador não quis comentar. 
O Botafogo não respondeu a 
um pedido de comentário en-
viado pela reportagem.

O documento do Ministé-
rio da Justiça liga pela primeira 
vez Luiz Henrique ao empre-
sário Bruno Lopez de Moura, 
apontado como chefe da qua-
drilha de manipulação de re-
sultados que gerou a Operação 
Penalidade Máxima.

Por Demétrio Vecchioli 
(Folhapress)

Luiz Henrique investigado na Espanha
Vitor Silva/Botafogo.

‘LH’ é alvo de investigação de manipulação de resultados
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Dono de 
quiosque 
aponta 
R$ 80 mil 
prejuízo após 
ataque de 
uruguaios; 
mais de 200 
torcedores 
do Peñarol 
foram 
detidos

Torcedores do time 
uruguaio Peñarol se 
envolveram em uma 
confusão na orla do 
Recreio dos Bandei-
rantes, na zona oeste 

do Rio de Janeiro, nesta quarta-feira 
(23). Segundo o governo do Rio, mais 
de 200 pessoas foram detidas.

No início da tarde, uma briga ge-
neralizada se formou entre homens 
armados com pedaços de madeira e 
pedras. Os torcedores também entra-
ram em confronto com a Polícia Mi-
litar. O Batalhão de Choque foi acio-
nado, além do Corpo de Bombeiros. 

Conforme o secretário de Segu-
rança Pública do Rio, Victor Santos, 
a confusão começou por um furto de 
celular. Depois, a crise escalou.

“Criminosos com camisa do Peña-
rol, no Recreio dos Bandeirantes, ti-
veram o primeiro problema, um deles 
furtou um celular. Houve intervenção 
da Polícia Militar, a população ficou 
revoltada, a crise começou a escalar, 
mais pessoas desceram do ônibus, ou-
tros que estavam na praia. Começou 
aquela briga generalizada até tacarem 
fogo no ônibus. Lamentável. Uma cena 
de verdadeiros animais se digladiando 
no meio da rua. Esse foi o cenário”.  

Segundo a Polícia Militar, equipes 
do Bepe (Batalhão Especializado em 
Policiamento em Estádios) acompa-
nhavam os torcedores uruguaios, que 
estariam na cidade para o primeiro 
jogo do Peñarol contra o Botafogo, 
no estádio do Engenhão, pela semifi-
nal da Libertadores. Dois ônibus de 
torcedores do time uruguaio estavam 
estacionados na orla da praia do Re-
creio durante o conflito.

Ainda segundo as autoridades, 
após uma revista, o aparelho furtado 
foi encontrado com um integrante do 
grupo. O suspeito foi detido.

A confusão generalizada se es-
tendeu pela orla e afetou banhistas, 
além do transito na região. Quiosques 
foram saqueados e destruídos. Uma 
moto chegou a ser incendiada.

“Rio não é lugar de baderna. Fute-
bol é um esporte de festa e união. Não 
vamos permitir que esses marginais ve-
nham atrapalhar o dia a dia da popu-
lação com ações de selvageria e vanda-
lismo. Cenas como estas não podem se 
repetir”, afirmou o governador Cláudio 
Castro, atrvés de suas redes sociais.

O Centro de Operações da Pre-
feitura do Rio confirmou que um 
ônibus foi incendiado na Aveni-

Divulgação/PF

Equipes controlaram a fogo que destruiu a aeronave

Pilotos da Força Aérea Brasileira 
(FAB) interceptaram, na última ter-
ça-feira (22), no município de Lábrea 
(AM), uma aeronave que ingressou 
clandestinamente no espaço aéreo brasi-
leiro, vinda do Peru. O piloto foi preso.

Sob supervisão do Comando de 
Operações Aeroespaciais (COMAE), 
aeronaves de defesa aérea, de inteligên-
cia, vigilância e reconhecimento, foram 
acionadas imediatamente quando o 
tráfego ilícito foi detectado pela rede de 
radares do Sistema de Defesa Aérea Bra-
sileiro (SISDABRA).

De acordo com as informações 
divulgadas pela FAB, a aeronave foi 
interceptada às 10h50 (horário de Bra-
sília) e, durante a realização das Medi-
das de Policiamento do Espaço Aéreo 
(MPEA), a Defesa Aérea ordenou de 

forma progressiva a realização das Me-
didas de Averiguação (Reconhecimento 
à Distância e Interrogação), Intervenção 
(Mudança de Rota e Pouso Obrigató-
rio) e Persuasão (Tiro de Aviso). Após 
a última, a aeronave sem plano de voo e 
qualquer intenção de colaborar, ignorou 
as ordens e optou por realizar um pouso 
forçado em área descampada próximo à 
Rodovia Transamazônica. 

Ainda conforme as informações, após 
pousar, o piloto suspeito ateou fogo no 
avião, que foi controlado por equipes da 
Polícia Militar e do Corpo de Bombeiros 
do estado. Foi encontrada uma quantida-
de significativa de cocaína na aeronave. 

Ao tentar fugir, o homem foi preso 
em flagrante por crimes relacionados a 
sinistro em transporte aéreo e tráfico in-
terestadual de drogas. 

O Chefe do Estado-Maior Conjun-
to do COMAE, Major-Brigadeiro do 
Ar João Campos Ferreira Filho, comen-
tou sobre a prontidão. “As tecnologias 
de monitoramento embutidas em nos-
sos radares, juntamente com a pronti-
dão das tripulações e controladores, au-
mentam a nossa capacidade de mapear 
as rotas dos traficantes e agir para impe-
dir que a droga chegue em seu destino”, 
destacou o Oficial-General.

As ações fazem parte da Opera-
ção Ostium, interligada ao Programa 
de Proteção Integrada de Fronteiras 
(PPIF), com o objetivo de coibir ilí-
citos transfronteiriços, na qual atuam 
em conjunto a FAB e Órgãos de Segu-
rança Pública (OSP), em cumprimen-
to ao Decreto nº 5.144 de 16 de julho 
de 2004.

No Norte do país, 
equipe da FAB 
intercepta avião

Reuters/Folhapress

Tânia Rêgo/Agência Brasil

Ônibus foi incendiado durante a confusão envolvendo os torcedores do Peñarol

Torcedores detidos após confusão generalizada na praia do Recreio

Thenews2/Folhapress

Quiosque da praia do Recreio, na altura do posto 12, foi depredado

‘O Rio não é lugar 
de baderna’

da Lúcio Costa, no Recreio, e que 
bombeiros foram ao local para con-
trolar o fogo.

A Barra Amsterdam, principal 
torcida do Peñarol, disparou comuni-
cado na terça (22) orientando torce-
dores que estão no Rio a andarem em 
grupo, e não sozinhos. “Ir sozinho ao 
estádio é muito mais arriscado. Turis-
mo é para os turistas”.

Prejuízo de R$ 80 mil
Edilson Gonçalves de Souza, dono 

de um dos quiosques saqueados por 

torcedores do Peñarol, estima que o 
prejuízo do ataque é de, pelo menos, 
R$ 80 mil.

“Se for calcular tudo, o prejuí-
zo é de R$ 80 mil, mais ou menos. 
Saquearam, roubaram o meu quios-
que. Só de notas [fiscais] da Ambev 
[empresa de bebidas] que chegaram 
ontem e anteontem, dá quase R$ 9 
mil. Saquearam tudo o que estava 
aqui fora. Além de quebrar, rouba-
ram tudo”, afirmou Edilson.

O funcionário Rodrigo Ribeiro, 
que trabalha no mesmo quiosque, 

relatou como foi o ataque e o que 
os torcedores do Peñarol levaram. 
“Levaram tudo. Bebida do estoque, 
caixas de cerveja, quebraram todos 
os guarda-sóis, levaram o caixa, até 
o livro dos funcionários. O que eles 
puderam levar, eles levaram. Di-
nheiro, água, bebidas, não sobrou 
nada”, relatou.

Jogador no local
O lateral-direito uruguaio Guiller-

mo Varela, do Flamengo, foi aborda-
do por policiais militares na orla no 

momento da confusão. Ele estava com 
um amigo em um carro.

Em posicionamento nas redes 
sociais, o Flamengo afirmou que 
“o lateral recebeu a ligação de dois 
amigos e foi retirá-los da confusão”, 
e que o assunto está entregue ao vi-
ce-presidente de futebol do clube, 
Marcos Braz, que também é verea-
dor pelo PL.

Varela foi revelado pelo Peñarol e 
atuou no clube entre 2017 e 2018.

Com informações de Aléxia 
Sousa (Folhapress) 
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Aman se manifesta sobre 
multa aplicada pelo ICMBio

Saúde: Campos disponibiliza 
vacina contra a coqueluche

CORREIO FLUMINENSE

Elegíveis para a vacinação

Revisão das normas de treinamento

TAC entre Aman e procuradoria

A Aman (Academia Mili-

tar das Agulhas Negras), 

situada em Resende, di-

vulgou nota nesta quar-

ta-feira, dia 23, sobre a 

multa milionária que 

recebeu do ICMBio (Ins-

tituto Chico Mendes de 

Conservação da Biodi-

versidade) por causa do 

incêndio ocorrido, em 

meados do ano, no Par-

que Nacional do Itatiaia, 

área de preservação, situ-

ada na cidade vizinha ao 

município das Agulhas 

Negras. A academia se 

manifestou após a con-

clusão da investigação 

feita pelo ICMBio de que 

o incêndio no Parque 

foi causado durante um 

treinamento de cadetes. 

O valor da multa aplica-

da foi de nada menos do 

que R$ 6,5 milhões. 

A coqueluche, uma infec-

ção respiratória e transmis-

sível, vem aumentando 

em várias cidades do país. 

Desta forma, a Secretaria 

Municipal de Saúde—SMS 

alerta, mais uma vez, para 

que crianças, gestantes, 

puérperas e trabalhadores 

em saúde tomem a vacina 

como medida de preven-

ção. Nos últimos quatro 

anos, foram seis notifica-

ções da doença no municí-

pio, sendo dois casos confir-
mados, com boa evolução 

clínica.

Quando se apresenta na 

forma mais grave, a co-

queluche pode ser fatal. A 

proteção contra a coque-

luche para crianças é feita 

com a vacina Pentavalen-

te, cuja cobertura vaci-

nal está em 61,33%. Ela é 

aplicada aos dois, quatro 

e seis meses. Já a vacina 

DTP, aplicada em crianças 

de um ano e três meses e 

com quatro anos, está res-

pectivamente com 61,33% 

e 54,03%.

Além das crianças e ges-

tantes, estão elegíveis para 

vacinação contra a coque-

luche, trabalhadores em 

saúde da rede pública e 

privada, c Ginecologia e 

Obstetrícia; Parto e Pós-

-parto imediato, incluindo 

as Casas de Parto; Unidade 

de Terapia Intensiva (UTI) 

e Unidades de Cuidados 

Intensivos (UCI) neonatal 

convencional, UCI Canguru 

etc; Berçários (baixo, médio 

e alto risco); Pediatria; Pro-

fissionais que atuam como 
Doula, acompanhando a 

gestante durante o período 

de gravidez, parto e perío-

do pós-parto; além de tra-

balhadores que atuam em 

berçários e creches.

O Exército também divul-

gou nota e  afirmou que 
a Aman não teve acesso 

à apuração realizada pelo 

instituto e que a “autua-

ção está em fase de aná-

lise e apresentação de de-

fesa por parte da União”. 

Além disso, está sendo 

estudado ainda a revisão 

das normas de treina-

mento dos cadetes após o 

incêndio ocorrido no par-

que. Na ocasião, os cade-

tes ajudaram a combater 

o fogo e Academia en-

viou helicópteros e mais 

militares para as ações. O 

fogo levou dez dias para 

ser combatido e envolveu 

24 instituições e 150 com-

batentes de vários órgãos.

Em nota, a Aman reforçou 

“seu compromisso com 

a preservação do meio 

ambiente, em especial 

do Parque Nacional do 

Itatiaia, área onde se en-

contra presente há mais 

de 80 anos”. O incêndio 

destruiu 311 hectares de 

vegetação nativa e tam-

bém estruturas físicas do 

parque. A área queima-

da está embargada pelo 

ICMBio para permitir a re-

generação da vegetação 

desde a queimada. Agora 

a Procuradoria e a Aman 

negociam a assinatura de 

um TAC (Termo de Ajusta-

mento de Conduta) para 

mitigar os danos causa-

dos pelo fogo.

Divulgação/Corpo de Bombeiros/RJ

Ígor Azeredo

Incêndio no Parque de Itatiaia destruiu 311 hectares

Saúde de Campos alerta sobre necessidade de vacinação

Governo do Estado 
lança Disque Idoso 
e Patrulha 60+

O governador Cláudio Cas-
tro lançou, nesta quarta-feira 
(23), dois importantes projetos 
voltados para a terceira idade: o 
Disque Idoso 165 e a Patrulha 
60+. As iniciativas, que têm à 
frente as secretarias de Juventu-
de e Envelhecimento Saudável 
(Seijes) e a de Polícia Militar, 
respectivamente, foram apresen-
tadas em cerimônia no Palácio 
Guanabara e têm como objetivo 
ampliar a rede de apoio, acolhi-
mento e atenção aos idosos.

“A Secretaria de Juventude 
e Envelhecimento Saudável foi 
criada para somar a outros proje-

tos já realizados pelo Governo do 
Estado direcionados à população 
idosa. As iniciativas apresentadas 
hoje têm como fundamento pro-
mover o bem-estar e a qualidade 
de vida da melhor idade. Vamos 
repetir com a terceira idade os su-
cessos da Patrulha Maria da Penha 
e do aplicativo Rede Mulher, que 
são voltados para o público femi-
nino. Deste modo, fortalecemos 
o nosso objetivo de atendimento 
multidisciplinar e garantimos os 
direitos dos 60+ - ressalta Castro. 

O Disque Idoso 165 é um 
canal da Secretaria de Estado de 
Juventude e Envelhecimento Sau-

dável (Seijes), exclusivo para a po-
pulação 60+ e sua rede de apoio, 
que vai atender as diversas deman-
das da população, como denún-
cias, casos de violência, orienta-
ções sobre serviços de saúde, apoio 
jurídico, além de outras situações. 
A novidade, que vai funcionar 24 
horas por dia, sete dias por sema-
na, além de ser acessada por liga-
ção, também conta com uma ini-
ciativa inédita no país: o aplicativo 
“Disque Idoso 165”, disponível 
nas versões Android e IOS. 

A central, que já está em fun-
cionamento, conta com equipe 
de atendentes e especialistas trei-

Patrulha é a primeira da PM no país e atuará 
inicialmente em Copacabana, Leme e Icaraí

Divulgação/Gov.RJ

Governo cria canal que vai funcionar 24 horas por dia, todos os dias da semana

Governador do RJ 
busca fortalecer 
parceria com Unicef

sul do Rio poderá 

ganhar um Batalhão 

da Polícia Militar

O governador Cláudio Cas-
tro quer fortalecer e expandir a 
parceria do Governo do Estado 
do Rio de Janeiro com o Fundo 
das Nações Unidas para a Infância 
(UNICEF). Em encontro com 
representantes do fundo no país, 
realizado, nesta terça-feira (22), 
no Palácio Guanabara, Castro 
discutiu medidas de combate à ex-
clusão escolar e ações para ampliar 
a proteção às crianças e adolescen-
tes vítimas de violência.

“O Estado do Rio de Janeiro 
é um parceiro do UNICEF, nos-
sos propósitos e valores andam 
alinhados. Já cooperamos em 
programas sociais, de segurança, 
saúde e educação. Estamos traba-
lhando para trazer novas e melho-
res oportunidades para a realidade 
do Rio de Janeiro e seguir benefi-
ciando a população fluminense”, 
afirmou Cláudio Castro.

O UNICEF tem dialogado 
com o Governo do Estado, por 
meio da Secretaria da Polícia Ci-
vil, e o Ministério Público para 
dar apoio técnico à expansão dos 
Centros de Atendimento ao Ado-
lescente e à Criança (CAACs), 
com abordagem integrada de víti-
mas de violência.

O propósito da parceria é ir 
além da reativação do o CAAC do 
hospital Souza Aguiar, e abrir novos 
nos hospitais Rocha Faria, Adão Pe-

reira Nunes, Posse e Alberto Torres.
“Iniciamos um novo ciclo de 

cooperação no Brasil, que irá até 
2028. E neste novo ciclo o escritó-
rio do Rio de Janeiro terá um im-
portante papel em nível nacional 
para avançarmos em estratégias 
de prevenção às violências contra 
crianças e adolescentes. Nesse sen-
tido, certamente é importante for-
talecer a parceria com o governo do 
estado do Rio de Janeiro”, afirmou 
Youssouf Abdel-Jelil, representante 
do UNICEF no Brasil.

Em 2023, o Governo do Es-
tado também aderiu à estratégia 
Busca Ativa Escolar como parte 
dos compromissos do Pacto Esta-
dual de Enfrentamento da Exclu-
são Escolar. Desde então, 60 mu-
nicípios já aderiram ao programa 
para garantir que todo estudante 
possa progredir na aprendiza-
gem, bem como no enfrentamen-
to da evasão escolar. 

Os próximos passos a serem 
implementados, segundo o Unicef, 
visam a ampliação da parceria no 
projeto “Aprendendo a Aprender”, 
que já envolveu 296 gestores esco-
lares, alcançando indiretamente 
6.588 estudantes com dois ou mais 
anos de atraso escolar.  Outra inicia-
tiva é a realização de projeto-piloto 
em quatro municípios fluminenses 
para implementação da estratégia 
Busca Ativa Escolar.

O deputado estadual Jari 
Oliveira (PSB) solicitou ao 
Governo do Estado do Rio 
de a implantação de um Ba-
talhão de Polícia Militar em 
Barra Mansa. A Indicação 
3912/2024, encaminhado ao 
secretário de Estado de Polí-
cia Militar, detalha a extensão 
territorial do município, a po-
sição estratégica na região, o 
número de habitantes e a forte 
atividade econômica.

Atualmente, os policiais 
militares que atuam em Bar-
ra Manda são lotados no 28º 
Batalhão de Polícia Militar, 
sediado em Volta Redonda. A 
mesma unidade também aten-
de Pinheiral.

Segundo dados do Institu-
to de Segurança Pública (ISP), 
em 2023 foram 80 casos de 
Letalidade Violenta (homicí-
dios dolosos, lesões corporais 
seguida de mortes, mortes 
por intervenção de agentes do 
Estado) em Barra Mansa. Re-
centemente, autoridades do 
município ainda se mostraram 
preocupadas com a migração 
de marginais de outras cidades 
para Barra Mansa.

“Barra Mansa, junta-
mente com Volta Redonda, 
exerce influência direta so-
bre grande parte da região 
do Médio Paraíba, atraindo, 
por sua estrutura e desen-
volvimento, consumidores, 
trabalhadores e estudantes 
de diversos municípios vizi-
nhos”, afirmou o deputado 
Jari, justificando a necessi-
dade de mais investimentos 
em segurança pública.  

O município de Barra 
Mansa tem perto de 170 mil 
habitantes, de acordo com o 
Censo do IBGE (Instituto 
Brasileiro de Geografia e Es-
tatística) de 2022, e extensão 
territorial de 547 quilômetros 
quadrados.

O parlamentar lembrou 
ainda a posição estratégica 
de Barra Mansa no eixo Rio-
-São Paulo-Minas Gerais, 
sendo cortada pela Rodovia 
Presidente Dutra (BR-116), 
pela BR-393 (Rodovia Lúcio 
Meira), BR-040 (Rio-Belo 
Horizonte), e ainda pela RJ-
155, que acessa Rio Claro e 
os municípios do litoral como 
Angra dos Reis e Paraty.

Marcelo Regua/Gov.RJ

Divulgação

Reunião entre Cláudio Castro e representantes da Unicef

Deputado fala da necessidade de B. Mansa sediar um BPM

nados. Após o primeiro contato, 
o idoso ou pessoa próxima serão 
acompanhados de forma remota 
para verificar se a solicitação foi 
resolvida, de acordo com a orien-
tação dada pelo profissional, ou 
para averiguar se precisam de mais 
algum auxílio. 

“O aplicativo Disque Idoso é 
um serviço pioneiro, que vai faci-
litar a comunicação com a nossa 
secretaria, onde todos vão ter suas 
necessidades ouvidas e atendidas. 
Além disso, a ferramenta chega 
em um importante momento 
em que houve aumento das de-
núncias referentes à pessoa idosa. 
O Estado do Rio de Janeiro tem 
o segundo maior número deste 
público no país e essa iniciativa é 
mais uma frente para combater 
os casos”, cita Licia Mattesco,su-
perintendente da Pessoa Idosa da 
Secretaria de Juventude e Enve-
lhecimento Saudável. 

O sistema também está inte-
grado com o 190 da Polícia Mi-
litar e o atendimento telefônico 
tem linha direta com a central para 
situações de violência. Já quando 
a ligação for para o 190 e não for 
um caso de violência, os policiais 
irão encaminhar a chamada dire-
tamente para o 165. No aplicativo 
“Disque Idoso 165” há disponível 
um “botão de pânico” para as si-
tuações urgentes de violência, que 
acionará a Polícia Militar.

Patrulha 60+

A “Patrulha da Pessoa Idosa 
60+: Retribuindo e Protegen-
do” será voltada ao atendimento 
especializado a pessoas idosas 
em situação de violência. Inicial-
mente, o projeto está sendo im-
plantado em duas unidades da 
Corporação: 12º BPM (Nite-
rói) e 19º BPM (Copacabana e 
Leme), localidades com grande 
concentração de idosos, e já co-
meça a funcionar a partir desta 
quinta-feira (24).

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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G20: espaço aéreo do 
Santos Dumont será fechado

Força-tarefa cumpre 
mandados na Zona Oeste

Ação mira ‘Naval’, o braço armado

Crime não poupa, nem influenciador

Motorista mata ciclista e foge

Com o objetivo de refor-

çar a segurança no local, 

durante o evento, o Ae-

roporto Santos Dumont 

será fechado, nos dias 18 

e 19 de novembro próxi-

mos, durante a Cúpula 

do G20 (encontro das 20 

maiores economias mun-

diais), que contará com 50 

dignitários internacionais. 

A solicitação foi feita pelo 

Ministério das Relações 

Exteriores ao Palácio do 

Planalto.  

O Ministério da Defesa 

classificou como ‘verme-

lha’ a área do aeroporto, 

nível mais elevado de se-

gurança. Por esse critério, 

aeronaves sem autoriza-

ção serão consideradas 

‘ameaças potenciais’, o 
que as tornaria ‘alvos’ de 
patrulhamento intensivo, 

sujeitas à neutralização.

Em cumprimento de cin-

co mandados de busca 

e apreensão (expedidos 

pelo Juízo da Vara Crimi-

nal Especializada da Ca-

pital), equipes do Grupo 

de Atuação Especializa-

da de Combate ao Crime 

Organizado do Ministério 

Público do Estado do Rio 

de Janeiro (Gaeco/MPRJ) 

e da Corregedoria da Po-

lícia Civil deflagraram, na 
manhã dessa quarta-feira 

(23), nova operação que 

mira integrantes da milí-

cia intitulada ‘Bonde do 

Zinho’, incluindo dois po-

liciais civis. 

A investigação aponta 

para crimes de grilagem 

e extorsões ocorridas na 

Zona Oeste (Magalhães 

Bastos, Bangu, Campo 
Grande e Jardim Sulacap). 

Com a morte do líder 

da milícia, Luís Antonio da 

Silva Braga, o Zinho, em 
dezembro de 2023, e seu 

sucessor, Rui Paulo Gon-

çalves Estevão, o Pipito, a  

milícia foi assumida por 

Paulo David Guimarães 

Ferraz da Silva, o Naval.

Hoje com 31 anos, Na-

val é apontado como o 

principal braço armado 

do ‘Bonde do Zinho’, que 
contaria com centenas 

de fuzis sob seu domínio, 

apontam investigações 

da Delegacia de Repres-

são às Ações Criminosas 

Organizadas e Inquéritos 

Especiais (Draco/IE). 

O criminoso também 

seria um ‘homem de con-

fiança’ dos irmãos Braga, 
ambos mortos em trocas 

de tiros com policiais em 

2017 e 2021 respectiva-

mente, além de Zinho). 

Perito no manuseio de ar-

mas, o criminoso é ex-fu-

zileiro naval, de onde vem 

seu apelido.

Como o pop não poupa 

ninguém, o crime tam-

bém. Foi o que aconteceu 

com o influenciador Ga-

briel Luiz de Souza Andra-

de, o “Xurrasco”, assaltado 

na noite dessa terça-fei-

ra (22), na localidade de 

Senador Camará (Zona 

Oeste), quando chegava 

de motocicleta, acom-

panhado de um carona, 

em frente à uma quadra, 

repleta de crianças e ado-

lescentes jogando bola. 

Após estacionar, Xur-

rasco foi abordado por 

dois homens armados, 

que anunciaram o assal-

to, tomando, em seguida, 

o celular e as chaves de 

seu veículo.

Ainda não foi identificado 
o motorista que atropelou 

e matou a ciclista Fabiana 

de Souza, 40 anos, (fugin-

do do local, sem prestar 

socorro), na noite dessa 

segunda-feira (21), em Vila 

Isabel (Zona Norte), na 

altura da Rua Visconde 

de Santa Isabel (sentido 

Méier), próximo do antigo 

Jardim Zoológico.  

Após atropelar a víti-

ma, o motorista acelera o 

veículo e escapa. 

Segundos depois, dois 

outros condutores para-

ram para socorrer Fabia-

na, mas a encontraram já 

sem vida. Agentes da 20ª 

DP (Vila Isabel) fizeram a 
perícia no local. 

Divulgação site ‘Melhores Destinos’

Divulgação Gaeco

Espaço aéreo será fechado durante evento internacional

Operação visa Naval, o ‘braço’ armado do grupo

POR MARCELLO SIGWALT

Bandidos repetem ‘repertório’ 
e ônibus se tornam barricadas
Como há uma semana, coletivos ficam atravessados na Muzema 

Por Marcello Sigwalt

Atestado de que as forças de 
segurança não têm sido capazes 
de conter a onda de criminali-
dade no Estado, mais três ôni-
bus foram utilizados como ‘bar-
ricadas’, ao serem, novamente, 
atravessados, em plena Estrada 
do Itanhangá, na madrugada 
dessa quarta-feira (23), como 
forma de impedir operações 
da Polícia Militar (PM) na co-
munidade da Muzema (Zona 
Oeste). Há uma semana, nove 
veículos foram utilizados, com 
a mesma finalidade, causando 
o caos na região, a despeito do 
respectivo reforço do policia-
mento na região. 

Ainda no último sábado 
(19), vídeos transmitidos na 
web mostraram o deslocamen-
to impune de um grupo de 25 
criminosos armados com fuzis 
pela comunidade. Segundo a 
PM, tais imagens vão servir 
como material de análise da 
situação, por parte da inteli-
gência da corporação.  Já na 
segunda-feira (21), moradores 
voltaram a viver momentos de 
terror e, por conta de um inten-
so tiroteio, mais de 190 ônibus 
não circularam na comunidade 
durante a manhã.

Sindicato que representa 
as empresas de coletivo, o Rio 
Ônibus informou que, desde a 
quarta-feira da semana passada 

(16), as linhas que circulam 
pela região têm sido obrigadas 
a fazer desvios de itinerário, 
quase que diariamente. De 
acordo com a entidade, com 
o episódio dessa quarta (23), 
já são 147 veículos sequestra-
dos, no período de 12 meses, 
acrescentando, em nota, que 
“a recorrência dos casos reitera 
a necessidade de ações efetivas 
por parte das autoridades de 
segurança pública do Rio de 
Janeiro. É preciso, com urgên-
cia, garantir o direito de ir e vir 
do cidadão, subtraído pelo cri-

me há uma semana”. 
Da parte da PM, as equi-

pes do 31º BPM (Recreio dos 
Bandeirantes) foram aciona-
das para remover os coletivos 
atravessados na Estrada do 
Itanhangá, seguido do reforço 
do efetivo policial e a reto-
mada da ‘circulação normal 
dos coletivos na comunidade’. 
Por sua vez, a Secretaria Mu-
nicipal de Educação (SME) 
informou que as escolas da 
rede funcionam normalmente 
nesta quarta-feira. 

Terra em constante confla-

gração, a Zona Oeste se tornou 
palco de ocorrências violentas 
em série, a exemplo da dispu-
ta pelo controle da Muzema, 
entre milicianos e traficantes 
do Comando Vermelho (CV), 
que protagonizam tiroteios fre-
quentes, o que impede a livre 
circulação de pessoas e veículos 
no local.  

No último domingo (20), 
o porteiro Hiago Santos de 
Souza, de 28 anos, e seu amigo, 
Renan dos Santos Bonifácio, de 
18, foram sequestrados por ho-
mens armados e encapuzados.  

Reprodução TV Globo

Barricadas usando coletivos passou a ser rotina para bandidos da Muzema

UFRRJ: sem água ou aulas 
Também desabastecida, UFRJ manteve a ministração de disciplinas

Por Marcello Sigwalt 

Devido à manutenção no 
sistema de produção Ribeirão 
das Lajes, em Piraí, no Sul Flu-
minense – medida anunciada 
com antecedência – alunos da 
Universidade Federal Rural do 
Rio (UFRRJ) estão há dois dias 
sem aulas, por conta da falta 
d’água na localidade de Sero-
pédica (Baixada Fluminense). 
Como medida alternativa, a 
universidade vem monitoran-
do o nível de armazenamento 
dos alojamentos e do Restau-
rante Universitário, com vistas 
ao reabastecimento por cami-
nhões-pipa.

Interrompido na terça-fei-
ra (22), o abastecimento tinha 
previsão de ser retomado nesse 
mesmo dia, mas teve de ser es-
tendido para esta quarta (23), 
a fim de finalizar os reparos. 
A região teve o abastecimento 
interrompido, nesta terça-fei-
ra (22), devido à manutenção 

no sistema de produção Ribei-
rão das Lajes, em Piraí, no Sul 
Fluminense. O serviço estava 
previsto para ser concluído 
ainda ontem, mas precisou ser 
estendido e deve ser finalizado 
na tarde desta quarta-feira (23). 

Em consequência, em co-
municado, a UFRRJ decidiu 

suspender as atividades acadê-
micas e administrativas, pelo 
segundo dia consecutivo. A 
Administração Central da ins-
tituição acrescentou que a Pre-
feitura Universitária “continua-
rá realizando o monitoramento 
do nível de armazenamento das 
caixas d’água dos alojamentos 

universitários e do Restauran-
te Universitário”, por meio do 
reabastecimento por meio de 
caminhões pipas, em caso de 
necessidade.

Em contraste, embora tam-
bém tenha ficado sem abasteci-
mento de água, a Universidade 
Federal do Rio (UFRJ) infor-
mou que a Cidade Universitá-
ria, na Ilha do Fundão (Zona 
Norte), não suspendeu as 
atividades, mesmo não sendo 
comunicada previamente da 
interrupção do fornecimento, 
que afetou Seropédica, bair-
ros do Rio e de Itaguaí, Nova 
Iguaçu, Queimados, Japeri e 
Paracambi. 

Com a interrupção progra-
mada para a manutenção anual 
da Light, no Complexo Hi-
drelétrico de Lajes, nesta terça-
-feira (22), a Rio+ Saneamento 
promoveu a instalação de 20 
equipamentos em tubulações 
de grande porte, que cortam a 
capital e a Baixada Fluminense.  

Divulgação UFRRJ

Expectativa de universidade é de retomada de abastecimento

Polícia prende mais um 
sócio do laboratório PCS

Após a decretação de sua 
prisão preventiva pela Justi-
ça do Rio, o sócio do labora-
tório PCS Saleme, Matheus 
Sales Teixeira Bandoli Vieira, 
se apresentou, por volta de 
8h30, nessa quarta-feira (23), 
à Delegacia do Consumidor 
(Decon) – responsável pela 
investigação de transplantes de 
órgãos infectados com o vírus 
HIV – na Cidade de Polícia, 
no Jacarezinho (Zona Norte), 
acompanhado de seu advoga-
do, mas encontrou a unidade 
fechada, que passa a funcionar 
a partir das 9h. 

Antes que desistisse do 
comparecimento, Matheus foi 
atendido e preso por dois poli-
ciais da Decon. 

A Polícia Civil informou, 
em nota, que “as equipes ope-
racionais da Delegacia do Con-
sumidor (Decon) estavam em 
diligências, desde as primeiras 
horas da manhã desta quarta-
-feira (23/10), para localizar o 
alvo das buscas. 

A instituição reforça que 
o atendimento ao público nas 
delegacias especializadas ini-
cia às 9 horas. A Cidade da 
Polícia permanece aberta 24 
horas por dia”. 

A defesa do Laboratório 
PCS Lab Saleme, argumentou, 
por sua vez, que “a decisão que 
determina a prisão é absoluta-
mente ilegal e constitui clara 
antecipação de pena, sem pro-
cesso, sem julgamento”.

Sesc RJ: 5º Congresso 
Mundial de educação

O 5º Congresso Mundial 
de Educação do Sesc RJ vai 
acontecer de 23 a 25 de outu-
bro, na sede da instituição no 
Flamengo, Zona Sul do Rio. 
Com o tema, “Por uma educa-
ção que caiba o mundo: imagi-
nar e realizar “inéditos viáveis”’, 
o evento vai reunir grandes no-
mes do Sul Global, pesquisado-
res, professores e estudantes. As 
inscrições gratuitas podem ser 
feitas em congressomundial-
deeducacao.com.br

Nessa quarta-feira (23) , o 
congresso iniciará com uma 
mesa redonda com os pales-
trantes Ana Patrícia Noguei-
ra (Colômbia), Mara Karidy 
(México) e Jeremias Chauque 
(Argentina) sobre propostas 

educacionais inovadoras, se-
guida de palestra com Gabriel 
Chalita, educador do Sesc RJ. 

A luta por uma educação 
decolonial e contracolonial será 
tema do encontro entre Ana 
Mumbuka (Brasil), Stephanie 
di Chiara (Brasil) e Augustín 
Lao Montes (Porto Rico).

Nessa quinta (24), a mesa 
vai discutir os desafios con-
temporâneos da educação 
com Jorge Enrique García 
Rincón (Colômbia), Silvia 
Finocchio de Flasco (Argen-
tina) e Maria Martinha Bar-
bosa Mendonça (Brasil). 

O último dia do evento 
(25/10) iniciará com o físico 
Gabriel Guerrer em um bate-
-papo sobre mente-matéria. 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Escolas estaduais promovem 
ações pela cultura de paz
Unidade 
em Duque 
de Caxias 
desenvolve 
projetos ao 
longo do ano

Reafirmar o espaço esco-
lar como território livre da 
violência e conscientizar os 
alunos sobre a importância 
de uma cultura de paz dentro 
e fora dos muros da escola. 
São com esses objetivos que 
as unidades escolares da rede 
estadual do Rio de Janeiro 
estão realizando atividades 
como palestras, apresentações 
artísticas, rodas de conversas 
e exibições de filmes, entre 
outras. Essas foram algumas 
das alternativas pedagógicas 
encontradas pelos educadores 
para melhorar a convivência 
entre os estudantes e garantir 
o avanço do aprendizado.

É o caso do Colégio Es-
tadual Padre Anchieta, em 
Duque de Caxias, na Baixada 
Fluminense, que desenvolve 
durante todo o ano letivo o 
projeto ‘Paz, como se faz?’. O 
objetivo é proporcionar aos 
alunos momentos de reflexão 
com a exposição de materiais 
físicos produzidos por eles, 
apresentação teatral, carac-
terização de personalidades 
ilustres, coral musical, jogral, 
paródias, exposição de obje-
tos, maquetes e cartazes.

“Esperamos que, ao final 
do projeto, nossos estudantes 
sejam capazes de replicar os 
conhecimentos adquiridos, 
tornando a escola e a comuni-
dade ambientes de paz, onde 
se valoriza a diferença e se cul-
tua a fraternidade e espírito de 

Divulgação/Seeduc-RJ

Escolas realizam atividades como palestras, apresentações artísticas e rodas de conversas

Belford Roxo 
promove palestra 
do Outubro Rosa

A Prefeitura de Belford 
Roxo, através da Secretaria 
Municipal de Saúde, realizou 
na manhã de quarta-feira (23), 
uma palestra sobre o tema 
“Um toque pode salvar vidas”, 
em alusão ao Outubro Rosa, 
mês dedicado à conscientiza-
ção e prevenção ao câncer de 
mama e colo do útero. O en-
contro ocorreu no Centro de 
Referência Especializado de 
Assistência Social (CREAS II) 
Leonardo Targino do Carmo, 
no bairro Santa Amélia.

Os profissionais tiraram 
dúvidas entre si e com as usuá-
rias presentes, com o objetivo 
de ajudar, capacitar e reforçar 
a importância do autoexame, 
sobre os cuidados com a saúde 
da mulher e também em como 
agir nos primeiros sinais das 
doenças.

A coordenadora do 
CREAS II, Ana Martins, 
pontuou sobre o mês do Ou-
tubro Rosa. “Nesse mundo 
globalizado que vivemos, sa-

bemos que o dia de uma mu-
lher é sempre muito corrido, 
mas é sempre importante que 
elas reservem um tempo para 
se tocar, pois é preciso co-
nhecer seu corpo para que se 
possa prevenir essa doença”, 
afirmou Ana Martins.

A enfermeira da Unidade 
de Saúde da Família (USF) 
de Maringá, Katia Silva, foi 
uma das palestrantes do dia. 
“Alguns dos principais fato-
res ao desenvolvimento da 
doença são: obesidade, alcoo-
lismo, má alimentação, caso 
de câncer na família (prin-
cipalmente em parentes de 
primeiro grau), mulheres que 
nunca amamentaram, fator 
hormonal (menopausa), en-
tre outros”, contou. “E algu-
mas maneiras de prevenção, 
são: fazer atividade física, não 
consumir álcool e ter uma ali-
mentação saudável, evitando 
ao máximo gordura e açúcar e 
acrescentando mais verduras e 
legumes”, finalizou Katia.

Divulgação

Tema da palestra foi “Um toque pode salvar vidas”
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Prefeitura de Nova Iguaçu 
antecipa salário de servidores

Prefeito eleito de Meriti se 
reúne com ministra da Saúde

Maternidade do Morrinho

Plano de contingência em Magé

6 mil pontos de LED em Queimados

O prefeito de Nova Igua-

çu, Rogerio Lisboa, anun-

ciou a antecipação do 

pagamento dos salários 

de outubro dos servidores 

ativos, inativos e pensio-

nistas da cidade para este 

sábado (26). A antecipa-

ção é uma homenagem 

ao Dia do Servidor Públi-

co, celebrado na próxima 

segunda-feira (28). Ao 

longo de seus oito anos 

de gestão, Rogerio tem 

priorizado o pagamento 

no último dia útil do mês 

trabalhado, sendo essa 

prática uma marca de sua 

administração. O municí-

pio de Nova Iguaçu conta 

com 16.104 servidores ati-

vos, aposentados e pen-

sionistas, com uma folha 

salarial de outubro no va-

lor de aproximadamente 

R$ 64,5 milhões.

O deputado estadual 

Léo Vieira (Republicanos) 

cumpriu, nesta quarta-

-feira (23), o seu primeiro 

compromisso oficial com 
uma autoridade, na con-

dição de prefeito eleito de 

São João de Meriti. Ao ser 

recebido pela ministra da 

Saúde, Nísia Trindade, em 

Brasília, enfatizou a im-

portância do governo fe-

deral ser parceiro do mu-

nicípio para a reabertura 

da Maternidade do Morri-

nho, fechada há sete anos. 

“Nosso encontro foi muito 

produtivo, onde pude 

mostrar para a ministra a 

importância de um refor-

ço financeiro na abertura 
e manutenção da Mater-

nidade do Morrinho e do 

PAM Meriti”, afirmou Léo 
Vieira. A intenção do futu-

ro prefeito de São João de 

Meriti é reabrir a unidade 

com a implantação de 

um programa semelhan-

te ao Cegonha Carioca, 

oferecendo transporte da 

gestante até a materni-

dade para realização do 

parto.

A Maternidade do Morri-

nho foi fechada em 2017 

pelo atual prefeito e mé-

dico obstetra Dr. João 

(PL) e, desde então, as 

grávidas de São João de 

Meriti são obrigadas a te-

rem filhos em outros mu-

nicípios, como Nilópolis, 

Mesquita, Belford Roxo, 

Duque de Caxias e Rio de 

Janeiro. Dr. João apoiou 

a candidatura de Valdecy 

da Saúde (PL), derrotado 

por Vieira. “Vamos traba-

lhar muito para avançar 

na atenção básica e pri-

mária de saúde, além de 

resgatar o direito das mu-

lheres terem seus filhos 
na cidade”, anunciou o 

prefeito eleito Léo Vieira.

Em um esforço para forta-

lecer as medidas preventi-

vas e garantir a segurança 

dos cidadãos, a Prefeitura 

de Magé apresentou no 

último sábado (19) o Plano 

de Contingência de Barra-

gens, juntamente com a 

Fábrica Unidas, detentora 

do Açude Grande, com foco 

na mitigação de riscos rela-

cionados às estruturas de 

contenção de águas. O pla-

no estabelece procedimen-

tos e estratégias para lidar 

com situações imprevistas 

ou de crise, minimizando 

danos e impactos negati-

vos. Seu objetivo é garantir 

a continuidade das opera-

ções, proteger pessoas, re-

cursos e infraestrutura.

A Prefeitura de Queimados 

vem realizando a troca dos 

pontos de iluminação pú-

blica, substituindo as lâm-

padas amarelas por LED. 

Até o momento, a Secre-

taria Municipal de Conser-

vação e Serviços Públicos 

já substituiu cerca de seis 

mil lâmpadas, tornando a 

cidade mais iluminada. As 

melhorias já são visíveis em 

mais de dez bairros da cida-

de, incluindo as principais 

vias do Centro, como a Vere-

ador Marinho Hemetério de 

Oliveira, Avenida Tinguá, e 

Estrada do Lazareto. A troca  

também é importante para 

os cofres públicos, já que as 

lâmpadas de LED são mais 

econômicas e duráveis

Divulgação
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Sede da prefeitura municipal de Nova Iguaçu

Léo Vieira (Republicanos), ao lado de Nísia Trindade

POR CARLOS MARTINS
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humanidade”, disse o diretor-
-geral, Renan Oliveira, desta-
cando que a realização trouxe 
resultados como desenvolvi-
mento de habilidades como 
autonomia, autoconfiança, 
cooperação e protagonismo 
juvenil para os estudantes.

Já no Colégio Interescolar 
Estadual Miécimo da Silva, 
em Campo Grande, na Zona 
Oeste do Rio, a robótica edu-
cacional está ajudando a cons-
cientizar os jovens contra o 

bullying. O projeto Cyberbô 
começou em 2022 com a tur-
ma da 1ª série do Ensino Mé-
dio, pela professora Norma 
Torre, de Informática.

A secretária de Estado de 
Educação, Roberta Barreto, 
destaca o compromisso das 
escolas em realizar ações com 
esta temática.

“Essas iniciativas fazem 
parte do calendário escolar. 
A Semana de Combate ao 
Bullying e Cyberbullying e 
Prevenção às Violências na 
Escola visa conscientizar, 
prevenir e combater a prática 
do bullying, cyberbullying e 
outros tipos de violências no 
ambiente escolar”, afirmou a 
secretária.

A fim de mapear, prevenir 
e acompanhar casos de violên-
cia nas escolas da rede estadual 
de ensino, foi criado o Comitê 
Intersetorial de Segurança Es-
colar (Cise) em 2023. O pro-
grama tem o objetivo de atuar 
preventivamente para garantir 

a segurança no ambiente es-
colar. O comitê é composto 
pelo Ministério Público, pelo 
Tribunal de Justiça, pelas polí-
cias Civil e Militar, pelas secre-
tarias de Estado e municipais, 
por membros da sociedade 
civil e da rede privada de en-
sino, entre outros. A iniciativa 
do Plano de Ações Integradas 
de Segurança e Cultura de Paz 
nas Escolas (SegPaz), elabora-
do pela Seeduc-RJ, faz parte 
das propostas apresentadas 
pelo comitê.

Foi criado também um 
Plano de Ações Integradas de 
Segurança e Cultura de Paz 
nas Escolas, que dispõe da fer-
ramenta Registro de Violên-
cia Escolar (RVE). As inicia-
tivas têm norteado as ações de 
prevenção no ambiente esco-
lar, além da possibilidade de 
comunicação de casos como 
ameaças, bullying, racismo, 
furto, agressão, entre outras 
violações de direitos, sejam 
presenciais ou virtuais.

Esperamos 

que, ao final do 
projeto, nossos 
estudantes 
sejam capazes 

de replicar os 
conhecimentos 
adquiridos”

Renan Oliveira

DEPARTAMENTO DE TRÂNSITO DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO

AVISO
O DEPARTAMENTO DE TRÂNSITO DO ESTADO DO RIO DE 
JANEIRO - DETRAN/RJ, em atendimento ao art. 20, § 6º, do Decreto 
Estadual nº 46.642/2019, que dispõe sobre a fase preparatória de 
contratações, informa que consta em fase de pesquisa de mercado o 
seguinte processo: 

SEI-150142/001269/2021 - Empresa especializada na prestação dos 
serviços de confecção, personalização e emissão de CARTEIRA 
NACIONAL DE HABILITAÇÃO (CNH) e suas respectivas variáveis e 
de PERMISSÃO INTERNACIONAL PARA DIRIGIR (PID), observadas 
as especificações e as exigências da legislação, inclusive no que 
concerne a Lei Geral de Proteção de Dados.

Para obter Termo de Referência, Projeto Básico e sanar quaisquer 
dúvidas, favor entrar em contato através do e-mail dsup@detran.
rj.gov.br e/ou divsuprimentos@gmail.com.

DEPARTAMENTO DE TRÂNSITO DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO

AVISO
O DEPARTAMENTO DE TRÂNSITO DO ESTADO DO RIO DE 
JANEIRO - DETRAN/RJ, em atendimento ao art. 20, § 6º, do Decreto 
Estadual nº 46.642/2019, que dispõe sobre a fase preparatória 
de contratações, informa que consta em fase de pesquisa de 
mercado o seguinte processo: 

SEI-150112/000244/2021 - Prestação de Serviços de solução 
continuada de impressão, cópia e digitalização corporativa, 
integrada à rede de dados.

Para obter Termo de Referência, Projeto Básico e sanar quaisquer 
dúvidas, favor entrar em contato através do e-mail dsup@detran.
rj.gov.br e/ou divsuprimentos@gmail.com.

DEPARTAMENTO DE TRÂNSITO DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO

AVISO
O DEPARTAMENTO DE TRÂNSITO DO ESTADO DO RIO DE 
JANEIRO - DETRAN/RJ, em atendimento ao art. 20, § 6º, do Decreto 
Estadual nº 46.642/2019, que dispõe sobre a fase preparatória 
de contratações, informa que consta em fase de pesquisa de 
mercado o seguinte processo: 

SEI-150112/000063/2021 - Contratação de SERVIÇOS TÉCNICOS 
NA ÁREA DE INFRAESTRUTURA E ATENDIMENTO, no âmbito do 
Estado do Rio de Janeiro.

Para obter Termo de Referência, Projeto Básico e sanar quaisquer 
dúvidas, favor entrar em contato através do e-mail dsup@detran.
rj.gov.br e/ou divsuprimentos@gmail.com.
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CDBV arrecada doações para a aPPo
O CDBV doará mais de 90 

quilos de alimentos não perecí-
veis para a APPO (Associação 
Petropolitana dos Pacientes 
Oncológicos). A doação tem 
como objetivo ajudar a Casa 
de Apoio, que acolhe pessoas 
que realizam tratamento con-
tra o câncer, em Petrópolis. A 
iniciativa foi realizada durante 
a Copa das Estrelas 2024, que 
aconteceu na Casa de Portugal 
nos dias 05, 12 e 13 de outubro.

Durante o torneio, o CDBV 
criou a campanha “Doar com 
amor”, em que atletas e torce-
dores foram incentivados a le-
varem alimentos não perecíveis. 
Ao final da competição, foram 
arrecadados mais de 90 quilos 

de alimentos, entre açúcar, café, 
arroz, feijão e fubá. De acordo 
com Diogo Batista, fundador do 
CDBV, além do auxílio, a cam-
panha visa o cuidado com o pró-
ximo e o bem social. “Foi muito 
importante ter essa parceria. O 
esporte transforma vidas e com 
essa ação também pensamos no 
próximo e como podemos aju-
dar, mesmo com algo simples”, 
afirmou. Os alimentos estão em 
processo de separação e serão le-
vados nesta semana em conjunto 
com os atletas participantes.

Além da doação, o CDBV 
também divulgou o trabalho 
realizado pela APPO durante os 
três dias de torneio, nas transmis-
sões ao vivo pelo YouTube e nos 

produtos de divulgação oficial 
da competição, como banners e 
redes sociais. Para a diretora de 
Relações Públicas da instituição, 
Gabi Andrade, a doação ajudará 
a diminuir as despesas neste pe-
ríodo do mês. Na abertura oficial 
do torneio, no dia 5 de outubro, 
a APPO também esteve presente 
para falar sobre o trabalho que 
é feito desde 1992. “Foi com 
grande satisfação e alegria que a 
APPO recebeu esses alimentos 
arrecadados por esse projeto e 
que serão importantes para as 30 
pessoas que estão hospedadas em 
nossa casa de apoio e para mais 
60 famílias que recebem cestas 
básicas da instituição”, comenta.

Pensando na importância e 

relevância que a APPO tem no 
município, o CDBV prestará 
apoio permanente à instituição. 
O CDBV disponibilizará um 
banner com a chave pix e o traba-
lho da APPO no centro de trei-
namento, localizado na Casa de 
Portugal. O objetivo é que atle-
tas, pais, responsáveis e visitantes 
conheçam e colaborem com a 
iniciativa. A Copa das Estrelas 
2024 contou com a participação 
de 84 atletas e com 5 categorias. 
A primeira edição foi realizada 
em 2023 no Coronel Veiga Fu-
tebol Clube. “Nosso objetivo é 
ampliar ainda mais essa parceria 
e na temporada que vem, termos 
ainda mais alimentos para doa-
ção”, finalizou Diogo Batista.

A Câmara Municipal pro-
mulgou a lei nº 8.923/2024, de 
autoria da vereadora Gilda Bea-
triz, que institui em Petrópolis o 
“Projeto Banco Vermelho”, desti-
nado à conscientização pelo fim 
da violência contra a mulher. De 
acordo com o texto da lei, os ban-
cos ficarão em locais de grande 
movimentação e deverão conter 
informações como o “Disque 
180”, o “Disque 190”, além de 
frases que estimulem a reflexão 
sobre a temática do enfrenta-
mento ao feminicídio e ainda um 
QRcode direcionado para canais 
de ajuda e denúncia às vítimas.

A ideia do projeto partiu 
de um manifesto internacio-
nal de conscientização sobre o 
tema, que teve início na Itália 

em 2016, e se expandiu global-
mente, com bancos instalados 
em diversos países, incluindo 
Espanha, Áustria, Austrália e 
Argentina. No Brasil, a cidade 
de Recife foi a primeira a ade-
rir ao movimento. Além disso, 
também já foi aprovado em 
março deste ano na Câmara dos 
Deputados o projeto de lei que 
cria o “Banco Vermelho”.

“Os dados trazidos pelo 
Anuário do Fórum Brasileiro 
da Segurança Pública apontam 
que, a cada hora, 26 mulheres são 
vítimas de violência e em 2022 
foram registrados 1.437 casos de 
feminicídio no país”. A conscien-
tização sobre este problema é de 
extrema importância nesta luta”, 
apontou a vereadora.

Projeto de conscientização pelo 
fim da violência contra a mulher

Divulgação

Vereadora Gilda Beatriz é autora do projeto de lei

Conselho de Cultura cobra 
atrasados da Bauernfest
Artistas que se apresentaram em junho ainda não receberam cachê

Nesta quarta-feira (23), 
durante uma entrevista para o 
programa Correio Petropolita-
no Debate, da TV Correio da 
Manhã, o presidente do Con-
selho Municipal de Cultura, 
André Amon, falou de pontos 
importantes para classe artística 
da cidade, que hoje vê com in-
satisfação o manejo e a atenção 
dada pela Prefeitura. Um dos 
pontos levantados por Amon, 
foi a questão da movimentação 
do Conselho frente às constan-
tes denúncias de atrasos nos pa-
gamentos dos artistas contrata-
dos pelo Instituto Municipal de 
Cultura de Petrópolis (IMC), 
para atuarem na programação 
artística e cultural da 35º Bauer-
nfest, que aconteceu entre 21 de 
junho e 7 de julho. O Conselho 
Municipal enviou um ofício à 
Prefeitura, solicitando os paga-
mentos que estão em atraso.

“Esse posicionamento do 

Conselho Municipal de Cul-
tura, através das suas reuniões, 
culminou num ofício, aonde 
fui pessoalmente na prefeitura 
protocolar, fazendo solicitação 
para o pagamento dos artistas. 
Alguns artistas enviaram até por 
e-mail, que a gente encaminhou 
nos grupos, para que fosse pos-
sível anexar no documento. Nós 
debatemos muito sobre isso, con-
versamos com a vice-presidente 
do conselho, Diana Iliescu, que 
também é a nossa Secretária de 
Cultura, onde na reunião ela fez 
a colocação de que o atraso do 
ICMS, mais essa questão da Ge 
Celma, contribuiu para esse ce-
nário”, revelou André Amon. 

O documento mencionado 
não cita apenas a festa do Colo-
no Alemão, mas também outras 
atividades culturais. Em relação 
a Bauernfest o combinado ini-
cial era de que o pagamento dos 
projetos culturais fosse realiza-

do em até 30 dias úteis após o 
término do evento, ou seja, em 
agosto. Porém, conforme o pre-
sidente do conselho, ainda não 
há previsão para a quitação. 

Além da questão dos recur-
sos, outros dois pontos men-
cionados na entrevista foi a 
questão de não ter previsto na 
Lei Orçamentária Anual (LOA) 
de 2025 um teto para a cultura, 
e também sobre a entrega das 
obras do Theatro Dom Pedro, 
visto pela classe artística como 
um dos equipamentos públicos 
mais importantes para movi-
mentação da cultura na cidade. 
O espaço segue fechado há qua-
se seis anos, e a reabertura con-
tinua uma incógnita. As obras 
deveriam ser entregues até 23 de 
julho de 2024, conforme a in-
formação na placa instalada na 
frente do prédio. 

O assunto já foi pauta nas re-
uniões do conselho e, em junho 

deste ano, foi criado um relatório 
questionando a administração a 
respeito das condições de aces-
sibilidade, previsão de abertura, 
dentre outras questões de infraes-
trutura. Para André, a reabertura 
só deve acontecer em 2025.

André Amon apontou que 
a cidade e a esfera pública preci-
sam ter mais articulação e uma 
melhora na logística para, assim, 
lidar com eventos e fomentar a 
cultura nos territórios de forma 
mais fluida.

 Em relação aos pagamentos 
e prazos, a prefeitura não se po-
sicionou até o fim desta edição. 
Sobre o Theatro Dom Pedro, 
a Prefeitura informou que as 
obras estão em andamento e que 
nesta semana, o prefeito Rubens 
Bomtempo assinou contratos 
para a instalação do ar-condicio-
nado, para o projeto contra pâ-
nico e incêndio e a colocação de 
elevador no prédio anexo.

Leandra Lima

Conselho Municipal de Cultura enviou um ofício à Prefeitura cobrando uma solução para os artistas

PETROPOLITANAS

Exposição ‘Criando e 
perpetuando objetos’ no Cefet

Prefeitura “resolve” obra com 
aumento de prazo de entrega

Empresários criticam

Projeto Leiturinha

Tarifa de ônibus via Pix

Trazendo uma arte que 
vem do descarte, da pre-
ocupação com o meio 
ambiente e do trabalho 
minucioso, a exposição 
“Criando e perpetuando 
objetos: o que seria lixo 
vira arte”, de Camilo Mo-
reira, está em cartaz no 
Cefet/RJ Petrópolis até o 
dia 15 de dezembro. Inau-
gurada durante a Semana 
de Ensino, Pesquisa e Ex-

tensão (Sepex), realizada 
de 15 a 18 de outubro na 
instituição, a mostra apre-
senta obras criadas a par-
tir de resíduos eletrônicos 
e sacolas plásticas derre-
tidas. A exposição pode 
ser visitada pelo público 
de segunda à sexta-feira, 
das 8h às 21h, no Cefet/
RJ Petrópolis (Rua do Im-
perador, 971). A entrada é 
gratuita.

Moradores e empresários 
de Itaipava que aguar-
dam a conclusão da obra 
de pavimentação da Rua 
Agante Moço, em Itaipa-
va, foram surpreendidos 
pelo novo prazo para sua 
conclusão. Iniciada em 29 
de abril, com previsão de 
estar pronta em 120 dias, 
a intervenção de alarga-
mento da pista e ade-
quação à circulação de 
veículos não ficou pronta 

no prazo. Essa semana, 
a Prefeitura “resolveu” a 
questão: dilatou o perí-
odo para a sua conclu-
são, colocando na placa 
informativa da obra um 
novo prazo, agora de 240 
dias. O UNITA, Unidos por 
Itaipava, movimento em-
presarial constituído para 
cobrar ações, serviços e 
obras para o distrito, está 
oficiando a Prefeitura co-
brando explicações.

Pelo novo prazo, a obra 
fica pronta dia 25 de de-
zembro. “É a promessa 
de um presente de Na-
tal, mas tememos que 
não seja entregue mais 
uma vez no prazo esta-
belecido”, afirma Alexan-
dre Plantz, presidente do 
UNITA. A obra que che-
gou a avançar entre maio 

e junho acabou sendo 
abandonada depois, sem 
movimento de máquinas 
e operários. “É notória a 
lentidão e a falta de expli-
cações”, completa. O Mo-
vimento tem levantado 
pautas reivindicando me-
lhorias de infraestrutura e 
segurança para o distrito 
de Itaipava.

No próximo domingo, dia 
27, às 11h, o projeto Leituri-
nha retorna ao Teatro Im-
perial com o livro “Cabe-
los Arrepiados”, de Karen 
Acioly. O evento, gratuito 
e voltado ao público in-
fantil, busca estimular a 
imaginação das crianças 
com uma história fantás-
tica sobre amizade e cora-

gem. Para celebrar o clima 
de Halloween, os peque-
nos estão convidados a 
participarem vestidos 
com suas fantasias prefe-
ridas. Com uma narrativa 
envolvente, “Cabelos Arre-
piados” promete divertir e 
encantar, enquanto traz 
reflexões lúdicas sobre va-
lores importantes.

A Turp Transporte deu iní-
cio, nesta quarta-feira (23), 
aos testes de pagamento 
da tarifa de ônibus por 
meio do Pix. A nova mo-
dalidade está disponível 
no ônibus 6830, que ope-
ra a linha 700 – Terminal 
Itaipava, podendo ser am-
pliada nas próximas se-
manas, mediante aprova-

ção durante as análises. O 
ValidaPix já atende gran-
des marcas nacionais. A 
empresa de ônibus deu o 
nome “TurPix” e adesivou 
o coletivo, instruindo o 
passageiro. Os rodoviários 
que atuam na linha tam-
bém receberam treina-
mento utilizam uniforme 
alusivo à novidade. 

Divulgação/Cefet Petrópolis

Divulgação

Arte de Camilo Moreira vem resíduos de descarte

Placa da obra da Rua Joaquim Agante Moço

POR LUANA MOTTA

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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TERESOPOLITANAS

Assistência I 

Retificação Saúde

Assistência II

Chega ao Sesc Teresópo-

lis, no dia 27 de outubro, o 

musical “O pescador e a 

estrela”, às 16h. O espetácu-

lo tem como protagonista 

um menino cego e solitá-

rio, vivido por Lucas Drum-

mond, que não consegue 

mais enxergar a felicidade. 

Ele, então, é convidado por 

uma mensageira das estre-

las a voltar o olhar para den-

tro de si, a fim de entender 
que há coisas na vida que 

não podem ser vistas, ape-

nas sentidas. Conduzido 

pela mensageira, o menino 

se transforma no jovem Fa-

biandro, um pescador apai-

xonado por uma estrela. Os 

dois se encontram todas as 

noites à beira da praia.

O Conselho Municipal de 

Assistência Social de Teresó-

polis, visando o acompanha-

mento das ações de Assis-

tência Social no município, 

aprovou um pedido de re-

gistro do departamento so-

cial de São Vicente de Paulo.

A prefeitura por meio da 

Secretaria Municipal de 

Cultura, torna pública a 

“Retificação” da Chamada 
Pública nº 06/2024 - Cul-

tura em Foco da Política 

Nacional Aldir Blanc de 

Fomento à Cultura.

A Secretaria de Saúde res-

saltou a importância de 

rever o processo de for-

mação de profissionais da 
saúde em todos os níveis, 

a fim de promover a pro-

dução de conhecimento e 

compromisso social.

A inscrição da Entidade 

é por tempo indetermi-

nado, devendo apresen-

tar anualmente para sua 

regularidade, até 30 de 

abril de cada ano, seu 

Plano de Ação do ano do 

exercício.

Roberto Carneiro 

Espetáculo musical é infanto-juvenil com classificação livre

O pescador e a estrela chega 
ao Sesc Teresópolis 

CORREIO SERRANO 

Manutenção I

Jogos I 

Castramóvel público no Carmo 

Jogos II

Manutenção II

DISQUE IDOSO

Representando Cor-

deiro no evento do 

Governo do Estado 

do Rio de Janeiro 

onde foi lançando 

oficialmente o Dis-

que Idoso 165, uma 

iniciativa voltada 

para oferecer supor-

te, proteção e cuida-

do à população ido-

sa, estiveram presentes 

o vice-prefeito Elvis Mutti, o secretário de Desenvolvimento 

Social e Direitos Humanos Jeam Machado e o vereador Gus-

tavo Careca. O Disque Idoso 165 atuará como uma linha dire-

ta, permitindo que idosos façam denúncias de maus-tratos.

A Secretaria de Estradas 

e Rodovias de Trajano de 

Moraes anunciou que re-

cebeu uma grande quan-

tidade de material que 

será utilizado para a ma-

nutenção e conservação 

das estradas não pavi-

mentadas em todas regi-

ões do  município.

A Secretaria Municipal de 

Educação, Esporte e Cul-

tura de Santa Maria Ma-

dalena realizou, no último 

sábado (19), a primeira 

etapa dos Jogos Estu-

dantis 2024, no CIEP 273 - 

Graciano Cariello Filho.  O 
evento reuniu estudantes 

de diversas instituições.

A Secretaria Municipal 

de Saúde de Carmo–RJ, 

através da Vigilância em 

Saúde e Vigilância Sani-

tária,   comunicou   a to-

dos que, o Castramóvel 

se encontra instalado no 

bairro Influência, até dia 
11 de novembro, na sede 

da antiga AABB. Funcio-

nando às segundas-fei-

ras, com atendimento da 

castração de cães e gatos 

através de agendamento 

prévio. A recomendação a 

população é   que evitem 
faltar após confirmação 
do agendamento.

Segundo a prefeitura mu-

nicipal a cerimônia de en-

cerramento e a segunda 

etapa dos jogos com os 

alunos do Ensino Fun-

damental II acontecerão 

no próximo sábado, 26 

de outubro. O evento é 

aberto para a população 

acompanhar. 

No Pátio de Serra das Al-

mas, diversos caminhões 

já começaram a despejar 

este material, que irá dire-

tamente beneficiar as mais 
de 1.050 quilómetros de 

estradas vicinais. Segundo 

a prefeitura esse é  É um 
investimento significativo 
para a infraestrutura. 

Prefeitura de Cordeiro

Preservação da pessoa idosa 

recadastramento 
de ambulantes

A Prefeitura de Nova Fribur-
go, através da Secretaria Muni-
cipal de Ordem e Mobilidade 
Urbana (Smomu) e sua Subse-
cretaria de Posturas, publica no 
diário oficial eletrônico desta 
quinta-feira, 24, o edital de cha-
mamento para recadastramen-
to de ambulantes. O objetivo 
principal é recadastrar todos os 
comerciantes ambulantes que 
exercem suas atividades no mu-
nicípio de Nova Friburgo, ten-
do a Subsecretaria de Posturas 
como órgão de controle e fisca-
lização do comércio ambulante, 
garantindo a segurança e a or-
dem pública.

Para realizar o cadastro, o 
ambulante deverá apresentar, 
original e cópia do documento 
de identidade com foto (RG, 
CNH), CPF, comprovante de 
residência atualizado, alvará de 
funcionamento (se possuir), 
autorização para comércio am-
bulante (MEI ou CNPJ), cartão 
de identificação do ambulante, 
cópia de identificação e da folha 
em que consta a rescisão do últi-
mo contrato de trabalho CTPS 
(digital ou física), fotos do local 
onde se encontra o ponto de 

venda e dos produtos comercia-
lizados e comprovante de quita-
ção da taxa anual.

O cadastro será realizado na 
sede da Smomu, na Subsecre-
taria de Posturas, situada à Rua 
Vicente Sobrinho, 80, no bairro 
Olaria, no período de 4 a 29 de 
novembro próximo. Para facili-
tar o atendimento, os ambulan-
tes devem se inscrever de acordo 
com o distrito em que exercem 
suas atividades. O calendário de 
atendimento por distrito será o 
seguinte: 1º distrito (Centro), 
de 4 a 8 de novembro, das 9h às 
15h; 5º distrito (Lumiar) e 7º 
(São Pedro da Serra), de 11 a 15 
de novembro, das 9h às 15h; 6º 
distrito (Conselheiro Paulino), 
de 18 a 22 de novembro, das 9h 
às 15h; 2º distrito (Riograndi-
na), 3º (Campo do Coelho), 4° 
(Amparo) e 8° (Mury), de 25 a 
29 de novembro, das 9h às 15h.

A Subsecretaria de Posturas 
frisa que o não cumprimento das 
normas previstas no edital impli-
cará no não recadastramento e 
consequente cassação de licenças 
eventualmente concedidas, além 
de outras disposições previstas na 
legislação municipal.

Prisão por maus-tratos a 
animais em Nova Friburgo
Subsecretaria de Bem-Estar Animal levou o caso à Polícia Civil

No último dia 15 de outu-
bro a Subsecretaria de Bem-
-Estar Animal (Ssubea), vin-
culada à Secretaria de Meio 
Ambiente da Prefeitura de 
Nova Friburgo, realizou mais 
uma diligência, com o apoio 
do Proeis, para apurar denún-
cias de maus-tratos a animais 
em um canil em Olaria. O tu-
tor foi chamado a comparecer 
à Ssubea para apresentar as do-
cumentações necessárias.

Diante das inconsistências 
nas informações prestadas, no 
dia 18, a equipe da Ssubea e a 
Guarda Municipal fizeram uma 
diligência surpresa na localida-
de, acompanhadas pelo tutor, 
que mantinha 13 cães confina-
dos em gaiolas e canis, expostos 
a um ambiente de severa insalu-
bridade e sem acesso à água de 
qualidade e à comida, compro-
metendo a saúde física e mental 
dos animais.

Diante do descumprimento 
das notificações feitas pela Ssu-
bea desde novembro de 2023, 
após as primeiras denúncias, e 

da constatação dos maus-tratos, 
o tutor foi encaminhado para a 
151ª Delegacia de Polícia, onde 
foi preso em flagrante. Ele res-
ponde a processo judicial e está 
proibido de possuir qualquer 
animal e de se aproximar a me-
nos de 100 metros do estabe-

lecimento onde ocorreram as 
infrações.

A Ssubea encaminhará um 
pedido ao Ministério Público 
para que os animais sejam doa-
dos e castrados. Enquanto isso, 
os cães estão sob a tutela de um 
fiel depositário, nomeado pelo 

delegado da 151ª DP. Elisânge-
la Rodrigues, subsecretária da 
Ssubea, destaca que “embora 
algumas denúncias demorem 
mais para serem resolvidas, os 
processos estão sempre sob mo-
nitoramento e podem ser revi-
sados a qualquer momento”.

Divulgação/Prefeitura de Nova Friburgo

Proprietários mantinha 13 cães confinados em gaiolas em situação precária

Sistema de Prevenção 
de Incêndios no rJ

O Sistema Estadual de Preven-
ção e Combate a Incêndios Flo-
restais (Sesprevifogo/RJ) pode 
ser instituído no Estado do Rio. A 
determinação consta no Projeto 
de Lei 2.667/23, de autoria do de-
putado Carlos Minc (PSB), que a 
Assembleia Legislativa do Estado 
do Rio de Janeiro (Alerj) aprovou, 
nesta terça-feira (22), em primeira 
discussão. A medida ainda precisa 
passar por uma segunda votação 
em plenário. 

O sistema fluminense deverá 
ser articulado ao Sistema Nacio-
nal de Prevenção e Combate a 
Incêndios Florestais (Prevfogo). 
Em nível estadual, a organização 
ficará a cargo do Corpo de Bom-
beiros Militar do Estado do Rio 
(CBMERJ), sendo que o sistema 
também será integrado por diver-
sas instituições, dentre elas o Inea; 
o Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos Natu-
rais Renováveis (Ibama); o Insti-
tuto Chico Mendes de Conserva-
ção da Biodiversidade (ICMBio) 
e Empresa de Assistência Técnica 
e Extensão Rural do Estado do 
Rio de Janeiro, (EMATER-RIO). 
Também comporão o sistema di-
versas unidades policiais, como o 

Comando de Polícia Ambiental 
da Polícia Militar do Rio (CPO/
PMERJ) e instituições acadêmi-
cas, como o Laboratório de Mo-
nitoramento e Modelagem de 
Sistemas Climáticos da Universi-
dade Federal Fluminense (LAM-
MOC/UFF).

A execução do Sesprevifogo 
será guiada pelo Plano Operativo 
Decenal de Prevenção e Combate 
a Incêndios Florestais (POD-P-
CIF), a ser elaborado de forma co-
laborativa pelos órgãos que o in-
tegram, assegurada a participação 
dos municípios, da sociedade civil, 
empresas e associações de proprie-
tários rurais, sob a coordenação do 
Corpo de Bombeiros.

Além das ações de alcance 
em todo território estadual, o 
plano estabelecerá programas 
regionais específicos em con-
junto com os municípios, para 
as seguintes Regiões Hidrográ-
ficas definidas pelo Conselho 
Estadual de Recursos Hídricos 
(CERHI).

A elaboração e execução dos 
programas e ações poderão rece-
ber recursos do Fundo Estadual 
de Conservação Ambiental e De-
senvolvimento Urbano (Fecam). 

A Casa de Cultura Adol-
pho Bloch (CCAB) acolheu 
mulheres em diversos mo-
mentos na última semana, 
dentro do projeto ‘Rosa na 
Cultura – Arte e Conscien-
tização em Harmonia’. Uma 
iniciativa da Secretaria Muni-
cipal de Cultura, o projeto faz 
parte da campanha Outubro 
Rosa, de prevenção ao câncer 
de mama.

No dia 16, um café da tarde, 
com a equipe da Secretaria de 
Cultura, marcou a apresenta-
ção da exposição de fotos orga-
nizada por Patrícia Magno, das 
27 escritoras que participaram 
do livro ‘Entre Nós’. Na coletâ-
nea, coordenada pelas autoras 
Rita de Cássia da Silva Mello e 
Zélia Guerra, cada colaborado-
ra compartilha suas histórias de 
superação pessoal, desde desa-
fios emocionais, de saúde e até 
obstáculos físicos, com desta-
que à resiliência e à força inte-
rior de cada uma.

Na quinta, 17, aconteceu a 
abertura da exposição coleti-
va ‘Mulheres: Sonhos, Dores 
e Conquistas’. Reunindo tra-
balhos de 30 artistas, a mostra 
pode ser vista até o dia 30 de 
outubro, na área de circulação 
da CCAB.

Ponto alto da programa-
ção, o lançamento do livro 

‘Entre Nós’ ocorreu no sába-
do, 19, acompanhado pelo 
secretário municipal de Cul-
tura, Ricardo Guarilha, e pela 
subsecretária, Hilna Gallo. A 
coletânea se concretizou gra-
ças ao apoio da FEBACLA 
(Federação Brasileira dos 
Acadêmicos das Ciências, Le-
tras e Artes), da Editora Pla-

neta Azul, do Grupo Amigas 
da Mama, do Grupo de Apoio 
Reage Mulheres e do Grupo 
Literário Roda de Conversa.

Entre as atrações, apre-
sentação de dança do ventre 
com Carol Falak e perfor-
mance da atriz e cantora 
Sandra Saan, que recitou o 
poema ‘Briga no Beco’, de 
Adélia Prado, e cantou a mú-
sica ‘Bilhete’, de Ivan Lins. 
O evento foi encerrado com 
uma apresentação da Cia de 
Dança SD Allegro e com ses-
são de autógrafos.

Parte da coletânea foi 
doada ao Grupo de Apoio 
Amigas da Mama, para ser 
distribuída nos centros de 
tratamento de câncer de 
mama. A Planeta Azul Edito-
ra fez a doação do livro infan-
til ‘Chupetinha, a Gatinha 
Daltônica’, de Rita Mello, 
para o setor de pediatria do 
Instituto Nacional do Cân-
cer (Inca), no Rio de Janeiro.

Campanha outubro rosa agita Casa 
de Cultura adolpho Bloch em Terê

Divulgação

Rosa na Cultura com lançamento de livro e exposição 
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STF acolhe ação em briga 
da CSN contra Ternium
Ministro pediu esclarecimentos à CVM sobre disputa da Usiminas

Por alex Sabino (Folhapress)

Em despacho nesta terça-
-feira (22), o ministro André 
Mendonça, do STF (Superior 
Tribunal Federal), determinou 
prazo de 10 dias para que o pre-
sidente da CVM (Comissão de 
Valores Mobiliários) preste in-
formações sobre a disputa entre 
CSN (Companhia Siderúrgica 
Nacional) e Ternium pela Usi-
minas.

O ministro deu despacho 
aceitando a ADIN (Ação Di-
reta de Inconstitucionalidade) 
pedida pela AEB (Associação 
de Comércio Exterior do Bra-
sil). Ela contesta decisão do 
STJ. A associação pede que o 
STF esclareça o entendimento 
quanto ao artigo 254-A da lei 
federal 6.404/1976, chamada 
de Lei das S/A.

O artigo trata sobre a mu-
dança do grupo de controle de 
uma empresa que é sociedade 
anônima. A AEB também aler-
ta para uma possível inseguran-
ça jurídica nos negócios socie-
tários no país.

Mendonça acolheu a 
ADIN, mas ignorou os pedidos 
da entidade para a suspensão de 
processos judiciais em que se 
discuta a necessidade de realizar 
OPA (oferta pública de ações). 
A entidade também queria que 
o ministro decretasse que a 
mudança do bloco de controle 
aconteceria apenas com a maio-
ria das ações com direito a voto 
ou com a quantidade de ações 
que assegure à compradora o 
direito de controlar a adminis-
tração da empresa comprada.

Ao solicitar esclarecimentos 
à CVM, ele segue o que determi-
na a legislação que regulamenta 
as ações diretas de inconstitu-
cionalidade. Esta diz que, em 
caso de pedido de medida caute-
lar (como neste caso), ele deverá 
pedir também solicitar manifes-

tações do Advogado-Geral da 
União e do Procurador-Geral 
da República. Após isso, poderá 
levar o caso ao tribunal para de-
liberação.

Sobre a disputa
A disputa começou em 

novembro de 2011, quando a 
Ternium, controlada pelo con-
glomerado ítalo-argentino Te-
chint, comprou 27,7% da Usi-
minas. Pagou R$ 4,1 bilhões (à 
época) para Votorantim e Ca-
margo Corrêa. Entrou no gru-
po de controle, mas sem tê-lo.

A CSN, que tem 12,9% das 
ações, pediu à Justiça uma inde-
nização, porque entendia que a 
mudança disparava o que é cha-
mado de “tag along” –quando 
um grupo minoritário tem di-
reito de receber uma oferta por 
suas ações devido à alienação do 
controle de uma companhia. É 
algo que está previsto no artigo 
254A da Lei das S/A.

A CSN acredita que isso 

aconteceu na Usiminas de for-
ma disfarçada e em negociações 
paralelas para evitar a oferta 
pública de ações.

A Ternium sustenta não 
ter ocorrido troca de contro-
le e teve pareceres favoráveis 
na CVM (Comissão de Valo-
res Mobiliários) e na Justiça 
paulista. A reviravolta acon-
teceu a partir de embargos de 
declaração (expediente que 
serve para apontar uma in-
coerência ou dirimir dúvidas) 
apresentados no STJ, que já 
havia dado decisão favorável 
à negociação. Em outro outro 
julgamento, a CSN venceu.

Por 3 votos a 2, o Tribu-
nal entendeu que deveria ter 
sido feita uma oferta aos mi-
noritários e que a denúncia 
da CSN era procedente. Ela 
ganhou direito a uma indeni-
zação (mantendo suas ações) 
de R$ 5 bilhões. Os honorá-
rios dos advogados ficaram 
em R$ 500 milhões.

A discussão é se o entendi-
mento do STJ, contrário a uma 
visão de mercado consagrada 
pela CVM, deve prevalecer.

A ideia da ABE, ao pedir a 
inconstitucionalidade e solicitar 
que o STF decrete o entendi-
mento final sobre o tema, é que 
prevaleça a visão da CVM. A 
CSN contesta a chegada do caso 
ao Supremo, sob a alegação de 
que a decisão do STJ foi final e 
que a Comissão de Valores Mo-
biliários verificou apenas uma 
questão numérica de ações, não 
se a Ternium estava com o con-
trole real da Usiminas.

A Ternium lembra ter ven-
cido em todas as instâncias da 
Justiça, até que os embargos de 
declaração mudaram, de forma 
surpreendente, segundo ela, o 
destino do julgamento.

A empresa não se pronun-
ciou sobre a decisão do STF. A 
CSN afirma não comentar o as-
sunto e que “confia na indepen-
dência do Judiciário.”

Elvira Nascimento/Usiminas

Disputa se deu por supostas negociações paralelas da Ternium sob ações da Usiminas

Prefeitura de BM não terá expediente
A prefeitura de Barra Man-

sa informou que na próxima 
segunda-feira (28) – data em 
que é comemorado o Dia do 
Servidor Público – não haverá 
expediente nas repartições mu-
nicipais.

Os serviços considerados 
essenciais e os sujeitos à escala, 
como os de saúde, segurança e 
saneamento básico, não terão 
alteração.

Serviços de saúde como 
a UPA (Unidade de Pronto 
Atendimento), Hospital da 
Mulher e Central de Ambu-
lância não serão afetados. O 
Hemonúcleo  não funcionará 
na segunda-feira, retomando o 
atendimento normal na terça-
-feira (29).

A Guarda Municipal  vai 
trabalhar normalmente nesta 
segunda-feira. O contato pode 

ser feito pelos telefones: (24) 
3028-9339 e (24) 3028-9369, 
ou 153. Já a Patrulha da Mulher 
pode ser acionada pelo núme-
ro: (24) 99931-8829.

Em relação ao Saae-BM, o 
cidadão que tiver problemas 
com abastecimento e vazamen-
tos de água, assim como outros 
serviços de urgência realizados 
pela autarquia, pode entrar em 
contato através dos números 

115 ou (24) 3512-4333. Esse 
atendimento também será 
mantido pelo WhatsApp (24) 
99876-3526, pelo serviço da 
ouvidoria, no telefone (24) 
3028-9944, e o Saae de Sauda-
de – (24) 3028-9850.

O Restaurante do Povo Irmã 
Ruth, localizado na Avenida 
Domingos Mariano, no Centro, 
terá funcionamento normal na 
segunda-feira, dia 28.

VR abre chamada para aceleração de 
startups no Vírgula Hub de inovação

O espaço “Vírgula Hub de 
Inovação” de Volta Redonda, 
no Shopping Park Sul, lançou 
nesta semana a Chamada para 
Aceleração do Vírgula Startups 
– programa realizado pelo Vír-
gula, que utiliza metodologia 
do Sebrae para capacitar em-
preendedores que querem criar 
startups (empresas novas com 
um modelo de negócios escalá-
vel e repetível). Os interessados 
podem se cadastrar pela Inter-
net até 21 de novembro no site 
www.virgulahub.com.br.

Na etapa de Aceleração o 
empreendedor Pessoa Jurídica 
(PJ) poderá desenvolver e vali-
dar sua solução técnica (MVP 
– Minimum Viable Product). 
Neste estágio, a oportunidade, 
o mercado e a solução precisam 
ser definidos, o que envolve 
capacitações, experimentos e 
orientação da equipe do Vírgu-

la e dos seus parceiros.
O Vírgula Startups visa 

apoiar a estruturação e o de-
senvolvimento de empreendi-
mentos inovadores e projetos 

de inovação tecnológica em 
estágio inicial. De acordo com 
a organização do programa, 
são três as etapas. A primeira é 
a Pré-Aceleração, na qual é tra-

balhada a capacitação dos em-
preendedores para que possam 
colocar suas ideias no mercado 
de forma rápida e eficiente – al-
guns empreendedores já estão 
participando desta etapa, e os 
aprovados seguem automatica-
mente para a Aceleração.

Na chamada para a Ace-
leração, após a inscrição com 
apresentação de documentos 
e projeto, haverá seleção pela 
Banca Examinadora. Com o 
resultado final aprovado, segue 
para a Assinatura do Termo de 
Compromisso, e depois inicia a 
fase de Aceleração, que finaliza 
com o Demo Day – Pitch (dia 
da apresentação do projeto).

A última etapa é a Residên-
cia e, em breve, também será 
aberta chamada para esta fase, 
onde poderão participar da se-
leção startups que já aceleraram 
em outro lugar.

Divulgação/PMVR

Programa visa apoiar empreendimentos inovadores

CORREIO DO VALE

Gisele Klinger participa de 
evento sobre Outubro Rosa

Meio Ambiente de VR pode 
receber emenda de R$1 mi

Grupo incentiva moradores

Movimento realizou assembleia

Destaque para prevenção

Importância do diagnóstico

A vereadora eleita por Vol-
ta Redonda (2025-2028), 
Gisele Klingler, participou 
nesta segunda-feira (21), 
de um evento em alusão 
ao ´Outubro Rosa´, na 
Câmara de Vereadores. 
Também participaram do 
encontro o presidente da 
Casa, Edson Quinto, e os 
vereadores Neném, Cacau 
da Padaria e Francisco 
Novaes. Gisele, eleita vere-

adora na eleição de outu-
bro, descobriu que estava 
com câncer de mama em 
maio deste ano. Ela rela-
tou como foi a descober-
ta do diagnóstico e a im-
portância do autoexame: 
“Eu descobri meu câncer 
através de um autoexame 
da mama. É importante a 
mulher conhecer seu cor-
po, fazer o toque. Eu senti 
um caroço”, contou.

O deputado federal Glau-
ber Braga, do PSOL, esta-
rá em Volta Redonda nes-
te sábado (26) para uma 
plenária com moradores 
da cidade para ouvir pro-
postas voltadas para a 
área de meio ambiente. 
A intenção é de que, o 
projeto mais votado, terá 
uma emenda parlamen-
tar no valor de R$ 1 milhão 

para tirar os planos do pa-
pel. Ou seja, por se tratar 
de uma emenda partici-
pativa, a definição para 
onde vai os recursos será 
tomada pelos próprios 
moradores, incluindo 
movimentos sociais, uni-
versidades e entidades. 
O encontro será no Clube 
Fotofilatélico, na Vila San-
ta Cecília, às 10h30.

O Movimento Sul Flumi-
nense contra Poluição 
também divulgou a as-
sembleia nas redes so-
ciais e lembrou que, em 
Volta Redonda, ainda 
não há nenhum estudo 
epidemiológico amplo e 

público que fale sobre os 
impactos da poluição na 
cidade. “Esse valor, apesar 
de baixo diante do tama-
nho das demandas am-
bientais da cidade, pode 
ser de crucial para o avan-
ço das nossas causas”.

Ainda, neste último sába-
do (19), o movimento se 
encontrou embaixo da Bi-
blioteca Municipal, na Vila 
Santa Cecília, para discutir 
uma nova solução sobre a 
poluição ocasionada pela 
Companhia Siderúrgica 

Nacional (CSN) e também 
para uma tentativa de 
mobilizar as autoridades. 
O encontro foi marcado 
um dia após um cenário 
apocalíptico de uma nu-
vem de poeira provocada 
pela empresa.

Josilane Martinhão, co-
ordenadora do grupo de 
Apoio à Pessoa com Cân-
cer (GAPC), também par-
ticipou do encontro no 
Poder Legislativo. “Esse 
evento foi muito impor-
tante para as pessoas se 
conscientizarem da im-
portância da prevenção. E 
também poder apresen-

tar para o Poder Público 
a importância dessa pre-
venção e de que os órgãos 
públicos possam realizar 
orientando e alertando 
a população. As pessoas 
assim passam a ter mais 
consciência da impor-
tância da prevenção e do 
perigo de não prevenir”, 
disse Josilane.

Após o exame de toque, a 
vereadora decidiu seguir 
com a investigação. “Hou-
ve a confirmação após 
o exame de imagem. É 
muito importante esse 
diagnóstico precoce para 
que o tratamento possa 
dar certo”, comentou a 
vereadora eleita. Ela lem-
brou ainda que consultas 

médicas com especialis-
tas e exames de imagens 
devem ser rápidas para 
que o diagnóstico seja o 
mais célere possível. “Eu 
conheci relatos de pes-
soas que descobriram 
o câncer e que levaram 
meses para iniciar o tra-
tamento. Isso não pode 
ocorrer”, acrescentou.

Divulgação
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Outubro Rosa é uma campanha de conscientização

Deputado virá para plenária com moradores no sábado

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Incentivo a empresas startup é 
promovida em Volta Redonda

Resende é pioneira em 
cirurgias de retina pelo SUS

Espaço futuro

Campeonato adiado em Quatis

Kit para corrida em Quatis

Oferta de consultas em Resende

O espaço “Vírgula Hub 
de Inovação” de Volta Re-
donda, no Shopping Park 
Sul, lançou nesta semana 
a ‘Chamada para Acelera-
ção do Vírgula Startups’ 
– programa que utiliza 
metodologia do Sebrae 
para capacitar empreen-
dedores que querem criar 
startups (empresas novas 
com um modelo de negó-

cios escalável, repetível e 
inovador). Os interessados 
podem se cadastrar até 
21 de novembro, no site: 
www.virgulahub.com.br. 
O chamamento funcio-
nará em três etapas: Pré-
-Aceleração, Aceleração e 
Residência. Mais informa-
ções podem ser encontra-
das no site da Prefeitura 
de Volta Redonda.

Resende se tornou o pri-
meiro município da região 
Sul Fluminense a realizar 
cirurgias de retina pelo 
Sistema Único de Saúde 
(SUS). As cirurgias aconte-
cem na Santa Casa de Re-
sende e contam com uma 
equipe de quatro médicos, 
sendo um cirurgião de 
retina, dois oftalmos au-

xiliares e um anestesista. 
Os procedimentos acon-
tecem semanalmente em 
pacientes que receberam 
atendimento e encami-
nhamento pelo SUS. As ci-
rurgias passarão a ser reali-
zadas no primeiro Hospital 
de Olhos do Sul Fluminen-
se, assim que sua constru-
ção for concluída. 

Hoje, o espaço, que fun-
ciona anexo à Santa Casa, 
é equipado para atendi-
mentos de baixa com-
plexidade e conta com 
dois consultórios, banhei-
ros, salas de exames, de 
exercícios ortópticos e de 

campo visual, com capa-
cidade para atender dia-
riamente 100 consultas 
gerais e outras 60 setori-
zadas. Após concluído, a 
unidade fará ainda aten-
dimentos de média e alta 
complexidade.

Devido à chuva que atin-
giu o município e região no 
último final de semana, a 
2ª rodada do Campeonato 
Veterano Society de Quatis, 
que estava marcado para o 
dia 20, foi adiada para este 

domingo (27). A competição 
acontecerá no Campo de 
Futebol Geraldo Brito Cou-
tinho. A partida Terreirão II x 
Águia Azul começa às 8h30, 
enquanto Terreirão I x Copo 
Duplo se inicia às 9h30.

A 2ª Corrida Nossa Senhora 
do Rosário acontece nes-
te domingo (27), em Qua-
tis,  para celebrar o mês da 
padroeira da cidade, além 
de incentivar o esporte. Os 
participantes que se ins-
creveram na corrida e na 
caminhada terão direitos à 
camisetas personalizadas 
do evento. A retirada das ca-

misas acontece nesta quin-
ta-feira (24), das 8h às 20 
horas, na Secretaria Munici-
pal de Cultura, Esporte e Tu-
rismo. Para retirar o brinde, 
o participante deve portar 
documentos pessoais com 
foto, comprovante de inscri-
ção e ainda contribuir com 
a doação de três quilos de 
alimentos não perecíveis.

Mais uma ação do projeto 
‘Ver e Viver’ foi realizado 
em Resende, em parce-
ria com a ArcelorMittal, 
nesta segunda e terça-
-feira (22 e 23),  na Escola 
Municipal Roberto Sil-
veira. O evento ofereceu 
consultas oftalmológicas 
e exames oftalmológi-
cos gratuitos aos alunos. 

As atividades do projeto 
ocorrem em três etapas: 
triagem, consultas oftal-
mológicas e exames de 
vista, seguidos pela en-
trega de óculos aos alu-
nos que necessitarem. A 
entrega dos óculos acon-
tecerá assim que a con-
fecção dos materiais for 
finalizada.

Divulgação
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Cadastro para ação vai até dia 21 de novembro

Espaço exclusivo para tratamento dos olhos será construído

Angra dos Reis se prepara 
para temporada de turismo
Reunião contou com mais de 50 colaboradores da TurisAngra

A  TurisAngra (Fundação 
de Turismo de Angra dos Reis) 
realizou nesta terça-feira, dia 
22, uma reunião de alinha-
mento e planejamento para a 
alta temporada de turismo em 
Angra dos Reis. O encontro 
reuniu mais de 50 funcionários 
da autarquia, com o objetivo de 
reforçar a preparação dos cola-
boradores para a chegada dos 
turistas, garantindo uma expe-
riência positiva e fortalecendo 
o setor turístico local.

— Com os compromis-
sos estabelecidos em reuniões 
como essa, a cidade se prepa-
ra ainda mais para um novo 
período de intensa atividade 
turística. Toda a equipe da 
TurisAngra, que completará 
20 anos em 2024, está capaci-
tada para atender os visitantes. 
Desde 10 de novembro, data 
que o primeiro navio chega em 
Angra, nosso objetivo é fazer 
com que a alta temporada seja 
ótima para todos, sendo ainda 
mais benéfica para a cidade - 
destacou o presidente da Turi-
sAngra, Marc Olichon.

Aumento de 7%

Angra dos Reis tem grandes 
expectativas para a próxima alta 
temporada. Até o momento, 56 

transatlânticos já estão confir-
mados para atracar na cidade, e 
esse número ainda pode crescer 
nos próximos meses. Na última 
temporada, 290 mil turistas de-
sembarcaram dos navios, mo-
vimentando cerca de R$ 150 
milhões na economia local.

Considerando todos os 
visitantes, Angra recebeu 
1.356.295 turistas em 2023. 
Projeções da Fundação Getú-
lio Vargas (FGV) indicam um 
crescimento de 7% no fluxo tu-

rístico em 2024 e mais 7% em 
2025.

O turismo também é um 
grande gerador de empregos. 
Atualmente, cerca de 20 mil 
pessoas trabalham direta ou in-
diretamente no setor em Angra 
dos Reis, distribuídas entre 256 
meios de hospedagem, com 
11.747 leitos, 368 bares e res-
taurantes, além de 520 barcos e 
400 empresas cadastradas para 
atender os turistas.

Os visitantes têm um im-

pacto significativo na econo-
mia da cidade. O ticket médio 
de consumo varia conforme 
a origem dos turistas: R$ 360 
para brasileiros, R$ 550 para 
estrangeiros e R$ 660 para 
aqueles que chegam em navios 
de cruzeiro.

Outro ponto de destaque é 
a segurança. Graças aos investi-
mentos do Governo Municipal, 
nenhum incidente envolvendo 
turistas foi registrado na última 
temporada.

Divulgação/PMAR

Primeiro navio deve desembarcar em Angra dos Reis na segunda semana de novembro

O  prefeito Rodrigo Drable 
conferiu o andamento de várias 
obras que estão sendo realizadas 
em Barra Mansa, na manhã des-
ta quarta-feira (23). O chefe do 
Executivo foi acompanhado pelo 
diretor do Serviço Autônomo de 
Água e Esgoto (Saae-BM), José 
Geraldo Santos, o Zeca, o secre-
tário de Ordem Pública, Daniel 
Abreu, e os vereadores Deco, 
Gustavo Gomes e Furlani (pre-
feito eleito do município).

O primeiro local visitado 
foi a Avenida Waldomiro Peres 
Gonçalves, no bairro Manguei-
ra, que é uma das mais extensas 
beneficiadas pelo contrato com 
o Governo do Estado para a pa-
vimentação de mais de 120 vias 
em Barra Mansa. Atualmente, 
as ruas do bairro estão passan-
do pela etapa de fresagem, que 
vai ser seguida pelos trabalhos 
de recapeamento, instalação de 
sarjetas, pintura e sinalização. 
Segundo a empresa responsável 
pela obra, a meta de aplicação 
de massa asfáltica é de 200 to-
neladas por dia.

- São 127 ruas asfaltadas 
pelo Governo do Estado em 
Barra Mansa e eu devo entre-
gar cerca de 50 até o final do 
ano. As demais o nosso prefei-
to eleito, Furlani, vai entregar 
no ano que vem - afirmou Ro-
drigo Drable no local.

Em seguida, foi a vez das 
obras de ampliação e moderni-

zação do sistema de abastecimen-
to de água dos bairros Getúlio 
Vargas e Vale do Paraíba, sob 
responsabilidade do Saae-BM. 
Consequentemente, o trabalho 
vai permitir a melhoria no for-
necimento de água dos seguintes 
bairros: Ano Bom, Jardim Cen-
tral, Santa Izabel, Santa Rosa, 
São Francisco, Vila Coringa e 
Vila Nova.

- É um investimento vultoso 
de modernização e construção 
de uma nova sala de painéis, 
que vai ser climatizada e terá 
controle de umidade em função 
da delicadeza dos equipamen-
tos. Na parte de trás haverá uma 
nova estação de tratamento de 
água. A primeira etapa da obra 

será concluída até dezembro. 
Em janeiro já será amenizado o 
problema de abastecimento no 
Getúlio Vargas e no Vale do Pa-
raíba, mas com certeza isso vai 
ser resolvido com a inauguração 
da nova estação de tratamento 
de água, que será feita pelo Fur-
lani – declarou o prefeito.

Obras a todo vapor

A Praça das Nações Unidas, 
no bairro Ano Bom, também 
teve as obras conferidas. Locali-
zada nas proximidades da Ponte 
Ataulfo Pinto dos Reis (Ponte 
dos Arcos), a área passa por uma 
reforma que vai torná-la mais 
moderna, bonita e segura. Os 
serviços incluem substituição da 

rede elétrica, novo piso central 
e playground infantil, além de 
reforma dos canteiros, troca dos 
bancos, serviço de paisagismo e 
iluminação de LED. “A Praça das 
Nações Unidas está sendo total-
mente revitalizada e preparada 
para as nossas crianças se diver-
tirem. Essa é uma área da cidade 
que nós estamos agregando valor, 
mudando sua cara e mostrando 
que todos os sonhos do passado 
estão se tornando realidade”, de-
clarou o prefeito.

Por último, Drable esteve 
no bairro Vista Alegre, onde 
os trabalhos de canalização do 
Córrego Laranjeiras, realiza-
dos através de parceria com o 
Governo do Estado, seguem 
avançando. A obra vai impactar 
cerca de 1.150 famílias, que por 
muitos anos sofreram com as 
condições do local.

- O córrego está sendo canali-
zado e vai ser confinado, receben-
do cobertura e aterro em toda a 
área. Com isso, nós teremos 
quadras, praças, academia e pista 
de caminhada, acabando com o 
mau cheiro e os mosquitos. Isso 
aqui foi o sonho de muita gente 
durante muito tempo, mas ago-
ra, graças ao governador Cláudio 
Castro e à parceria com o muni-
cípio, saiu do papel e está se tor-
nando realidade. Esta é a maior 
obra da história aqui no bairro – 
concluiu Rodrigo após a série de 
visitas desta quarta-feira.

Prefeito de Barra Mansa acompanha 
obras em andamento pela cidade

Felipe Vieira/PMBM

Trabalhos vistoriados incluíram pavimentação e reforma 

A 22ª edição da Tempora-
da da Truta chega à sua última 
semana, oferecendo ainda mais 
razões para que os amantes da 
boa gastronomia e das belezas 
naturais visitem a região de Vis-
conde de Mauá, no Rio de Ja-
neiro, até o dia 27 de outubro.

Este ano, o evento reúne 
26 restaurantes da região, cada 
um com uma receita exclusiva 
feita com a truta, peixe produ-
zido localmente. As opções de 
pratos variam desde criações 
sofisticadas, como truta rechea-

da com cogumelos e fettuccine 
ao creme de maracujá, até re-
leituras de clássicos brasileiros, 
como moqueca de truta com 
crosta de coco.

Como em edições anterio-
res, chefs e cozinheiros à frente 
dos restaurantes participaram 
de workshop com chef convi-
dado e de uma sessão de apre-
sentação coletiva, aprimorando 
a versão final de cada prato. A 
truta, insumo produzido na re-
gião de Visconde de Mauá, se 
beneficia das condições climá-

ticas ideais, com águas geladas 
e cristalinas, atingindo seu auge 
em outubro, resultando em filés 
altos, carnudos e um sabor in-
comparável.

“Aqui temos água fria e 
corrente, com muito oxigênio, 
ideal para a criação de peixes 
como a truta. E, para um chef, 
nada melhor do que ter um 
produto local, fresco e de altís-
sima qualidade à disposição,” 
comenta Julio Buschinelli, pro-
prietário do restaurante Ros-
marinus.

A promoção de um insumo 
local se alinha a práticas mais 
sustentáveis na gastronomia, 
reduzindo a necessidade de 
transporte dos ingredientes, 
como destaca o empresário Ci-
dinei Trevisan, proprietário do 
restaurante Caravaggio.

“Pela primeira vez partici-
pamos deste evento, que valori-
za a região e promove o contato 
das pessoas com um produto 
local, seguindo uma linha de 
desenvolvimento sustentável”, 
diz Trevisan.

Temporada da Truta chega na reta final 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Petrópolis é 
Capital Estadual do 

Mountain Bike
Cidade recebeu título por influência do atleta 

petropolitano e bicampeão mundial Henrique Avancini

por Gabriel Rattes

T
odos os anos, 
centenas de es-
portistas visi-
tam Petrópolis, 
município do 

interior do estado do Rio de Ja-
neiro, para a prática do ciclismo. 
Além disso, em 2022, a cidade 
foi sede da Copa do Mundo de 
Mountain Bike (MTB), após es-
tar 17 anos sem uma edição da 
competição no Brasil. O maior 
nome do ciclismo de monta-
nha da história do país e um 
dos maiores nomes mundiais, 
Henrique Avancini, também é 
natural da cidade. No mês de se-
tembro deste ano, essas conquis-
tas foram consolidadas, com a 
concessão do título de Capital 
Estadual do Ciclismo de Mon-
tanha - Mountain Bike - do Rio 
de Janeiro. A Lei 10.518/2024, 
de autoria do deputado esta-
dual Sérgio Fernandes (PSD), 
foi sancionada pelo governador 
Cláudio Castro (PL) no dia 26 
setembro e publicada no diário 
oficial do dia 1 de outubro.

A equipe do Correio Pe-
tropolitano fez uma entrevista 
exclusiva com Avancini para 
entender os benefícios que a lei 
trará para o esporte na cidade 
e para contar um pouco de sua 
história. Dentre alguns dos tí-
tulos dele, estão: 23 vezes cam-
peão brasileiro - 14 na elite; 5 
títulos de Copa do Mundo - 4 
no XCC e 1 no XCO; Bicam-
peão Mundial de maratona 
cross-country; Vice-campeão 
mundial de XCC em 2021; lí-
der do ranking mundial ao final 
de 2020; e 13º lugar em Tóquio 
2020 - melhor resultado da his-
tória do Brasil em Olimpíadas.

Para Avança - como é popu-
larmente conhecido -, o título 
de Capital Estadual do MTB 
significa mais do que apenas uma 
posição. “A homologação dessa 
lei possibilita que Petrópolis re-
ceba recursos e possa se desen-
volver em prol da bicicleta, em 
prol da modalidade. Petrópolis 
é naturalmente muito favorável 
à exploração das montanhas e 
ao turismo rural. É por isso que 
a gente tem, de forma orgânica, 
uma cultura em torno da bicicle-
ta bastante desenvolvida. Profis-
sionais e amadores residem aqui 
e todos que começam a explorar 
um pouco mais dos entornos 
das nossas montanhas acabam 
se apaixonando por fazer isso em 
cima de uma bicicleta”, explicou.

O principal objetivo da lei 
é fomentar o esporte na cidade, 
que possui grande expectativa 
de crescimento. “O que eu es-
pero é que essa nova lei possa 
estruturar isso, para que pos-

Fotos Gabriel Rattes

Capacetes de Avancini em competições históricas

Exposição remonta a trajetória do atleta desde a sua primeira bicicleta

Camisa usada na conquista do bicampeonato mundial
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samos alcançar mais pessoas e 
receber mais turistas voltados 
ao uso da bicicleta aqui em Pe-
trópolis, porque nós temos mui-
tas possibilidades. Foi a cidade 
onde eu me preparei a minha 
vida inteira. Ulan Galinski - que 
foi representante do Brasil nas 
Olimpíadas de 2024 em Paris 
- reside aqui em Petrópolis tam-
bém. Uma cidade com um vasto 
repertório e histórico em torno 
do MTB”, completou Avancini.

Retorno da Copa do 
Mundo ao Brasil

Em 2022, a cidade se apre-
sentou ainda mais no cenário 

internacional ao sediar uma 
etapa da Copa do Mundo de 
MTB - maior competição da 
modalidade. O feito torna-se 
ainda mais importante para 
a história, quando se leva em 
consideração que o país estava 
há 17 anos sem receber uma 
etapa da competição. Na oca-
sião, o suíço Nino Schurter 
conquistou a vitória. Avancini 
permaneceu na 13ª colocação 
(melhor brasileiro na etapa).

“Foi um grande marco do 
esporte para o Brasil que rea-
briu as portas do MTB mundial 
aqui no país. Petrópolis tem ca-
pacidade para sediar eventos, 

ter mais locais dedicados ao uso 
do mountain bike e é isso que 
eu espero que aconteça. Esta-
rei cobrando do poder públi-
co isso, fazendo a minha parte 
como alguém que representa o 
esporte, para que nós tenhamos 
ações efetivas de fomento ao 
mountain bike aqui na cidade, 
que isso traga benefícios para a 
comunidade, nossa economia e 
desenvolvimento cultural”, dis-
se Avancini.

Exposição da história 
do MTB brasileiro

Há cerca de dois meses, 
Henrique Avancini abriu uma 

nova loja de bicicletas em Itai-
pava, distrito de Petrópolis. 
Além da parte comercial, o 
local possui uma exposição de 
itens históricos, como: bicicle-
tas utilizadas em títulos mun-
diais e bicicletas utilizadas em 
jogos olímpicos. Dentre elas, 
a que Henrique utilizou nas 
Olimpíadas de 2020 - melhor 
colocação de um brasileiro na 
competição até o momento 
- e a das Olimpíadas de Paris 
2024, utilizada pelo atleta Ulan 
Galinski. A exposição ainda 
conta com prêmios, medalhas, 
quadros, camisas emblemáticas, 
galeria de arte e fotos.

“Eu me alegro bastante de 
poder ser uma base para quem 
quer vir a Petrópolis para sair 
para pedalar. É uma iniciativa 
privada, mas que acaba fomen-
tando e ajudando que a gen-
te tenha esse fluxo de pessoas 
vindo para Petrópolis, para co-
nhecer a cidade em duas rodas. 
Abrimos a loja há pouco mais 
de dois meses e o fluxo de pes-
soas de outras cidades e estados, 
para vir conhecer o espaço e um 
pouco mais da minha história, 
tem sido muito positivo”, afir-
mou Avancini.

Embora tenha aberto o novo 
espaço recentemente, o pai de 
Henrique - Ruy Avancini - já 
possui uma loja desde 1995. 
“No ano passado, no momen-
to da minha aposentadoria, eu 
avaliei com o meu pai o que fa-
ríamos com a loja. Conversamos 
e tomamos a decisão de que se 
fosse continuar com a loja, fosse 
algo interessante e importante 
para o mercado da bicicleta no 
Brasil e principalmente para ser 
um marco local. Dediquei pra-
ticamente a minha vida inteira 
para desenvolver esse esporte 
no país, com a minha carreira e 
ações paralelas, e acho que agora 
chegou a hora de devolver um 
pouco para a cidade aqui o que 
eu tanto amo”.

Futuro da cidade
Avancini também apresen-

tou alguns pontos que podem 
ser melhorados na cidade para 
intensificar o fomento da ca-
tegoria e ajudar a revelar mais 
atletas para o mundo. “A gen-
te ainda precisa de muito a ser 
feito. Temos muitas iniciativas 
privadas na cidade em prol do 
MTB e a gente ainda precisa 
estender isso para um alcance 
maior, tendo mais iniciativas 
públicas. Hoje temos apenas 
uma trilha pública homolo-
gada, na região das torres do 
Morin. Fora isso, são trilhas 
não oficiais, que hoje não existe 
uma manutenção e sinalização”.

Segundo Avancini, a cidade 
possui uma grande variedade de 
possibilidades de rotas rurais, 
rotas secundárias em estradas 
de terra. “Um movimento que 
está explodindo no Brasil, com 
várias ‘ciclo rotas’ em torno do 
país, que movimenta muita 
gente. É um turismo muito sau-
dável para a cidade, pois você 
desloca o turista para áreas mais 
abrangentes, assim, conseguin-
do distribuir a movimentação 
de renda e levar pessoas para be-
lezas um pouco mais isoladas. 
Boa parte da área territorial de 
Petrópolis não é explorada com 
serviços e não é demonstrada 
para as pessoas”. 

Petrópolis é 
simplesmente 
incrível para 
pedalar e 
seria ótimo 
se a gente 
conseguisse 
estruturar um 
pouco melhor 
e demonstrar 
essa beleza 
para cada vez 
mais pessoas”

avancini

Henrique Avancini 
abriu uma 
exposição com 
suas medalhas, 
troféus, camisas 
e bicicletas 
emblemáticas


